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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

В Театр сатиры 
возвращается 
самый 
успешный 
проект 
последних лет

В Театре сатиры, 
где теперь новый ху-
друк, грядет важное 
событие. На сцену 
возвращается его 
экс-руководитель, а 
в настоящий момент 
президент театра, 
Александр Ширвиндт. 
Он выйдет в главной 
роли в спектакле «Где 
мы?..». 

Читайте 7-ю стр. Читайте 3-ю стр.

Евгений ЯМБУРГ, 
заслуженный 

учитель РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
УРГ, 
нный 

,,
ль РФ

СНАЧАЛА 
ЗАВИЗИРУЙ — ПОТОМ 

ИМПРОВИЗИРУЙ

Лев Лещенко, несмотря на грозное 
имя, человек теплый, душевный. И 
песни у него в репертуаре такие же — 
добрые и сердечные. Поэтому и их, и 
исполнителя любят как взрослое поко-
ление, говорят о нем «Лещенко артист 
знаковый, он — история страны», так 
и молодежь. Последние фамильяр-
ничают, но любовно: «Лочи — моло-
дец. Не ноет, как все плохо, не орет, 

какой он топ. Просто мотивирует быть 
лучше». 

И вот сегодня, когда люди живут в 
тяжелейшем стрессе из-за пандемии, 
через пелену печальных новостей про-
рывается луч света — Лев Лещенко 
празднует юбилей! И люди, услышав, 
улыбаются: «Молодец наш Лева! Дай 
ему Бог доброго здоровья и долгого 
творческого пути!». 

В канун юбилея легенда отече-
ственной сцены рассказал «МК» о сво-
ем прошлом, настоящем и будущем: 
как начал свою карьеру выступлением 
перед Сталиным — а всего пел перед 
девятью руководителями страны, — 
почему сегодня сделал дуэт с рэпе-
ром и каким видит свой дальнейший 
жизненный путь. 

Читайте 6-ю стр.

ПОЮЩИЙ ЛЕВ ВСЕЯ РУСИ 
Народный артист России Лещенко — «МК»: 
«Сегодня надо быть немножко поблагороднее» 

Поразительно, конечно, но власти Велико-
британии услышали распоряжение Владимира 
Путина о национализации российских элит, 
взяли под козырек, бегут его исполнять и… 
угрожают тем, что исполнят. Глава МИД Велико-
британии Лиз Трасс заявила, что санкции про-
тив России коснутся «российских олигархов» 
— им может быть запрещен въезд, у них могут 
быть заморожены активы и даже конфисковано 
имущество.

Даже интересно — на что расчет?
Госпожа Трасс всерьез думает, что рабо-

тяга с Урала, доярка с Кубани или даже мо-
сковский тунеядец (сейчас это называется 
фрилансер) будут переживать за «путинского 
олигарха», который больше не уедет жить в 
Лондон? Которому придется вернуться сюда, 
где он обокрал (олигархический капитализм не 
предполагает иного) работягу, доярку и даже 
фрилансера, своих детей, жен, любовниц и 
любовников? Да если «наших олигархов» нач-
нут ущемлять в их любимой загранице — у нас 
здесь праздник всенародный начнется.

Может быть, в Британии считают, что, 
страдая из-за «связи с режимом», российская 
бизнес-элита начнет шатать этот самый режим? 
Выйдет на Болотную, потом придет еще? 

Читайте 2-ю стр.

СЕБЯ 
НЕ БЕРЕГ
Умер 
знаменитый 
сценарист 
и режиссер 
Виктор 
Мережко

ЗАБЛУДИТЬСЯ В ДВУХ ТОЧКАХ
Горожане сталкиваются со сложностями 

из-за буквы «ё» в фамилии
В редакцию «МК» обратилась чи-

тательница по фамилии Найдёнова 
— именно буква «ё» стала причиной 
звонка. По словам москвички, неожи-
данной проблемой обернулось оформ-
ление электронного больничного: 

поскольку в полисе ОМС фамилия 
написана через букву «е», система 
отказывается признавать владелицу 
полиса и владелицу паспорта одним 
человеком. 

Читайте 7-ю стр.

САНКЦИИ 
НА РАДОСТЬ 
НАРОДУ

Читайте 6-ю стр.
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ШИРВИНДТ ВЫХОДИТ НА СЦЕНУ

Лев Лещенко и рэпер Loc-Dog.

Я ЛЕЧИТЬСЯ ТАК БОЮСЬ...
Психолог рассказал, как убедить лечь 

в больницу больного COVID
Количество госпитализированных с приходом в Россию 

варианта «Омикрон» растет, и многие рассказывают о том, что 
в возможности попасть в больницу им отказывают. Однако, увы, 
нередки ситуации, когда люди сами недооценивают свое со-
стояние и категорически не хотят ложиться в стационар, даже 
когда их состояние вызывает серьезную тревогу. Иногда такие 
истории заканчиваются трагически. Что делать, если ваш род-
ственник отказывается госпитализироваться? В каких ситуациях 
надо действовать решительно? 
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Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Татьяна АНТОНОВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Юлия ГРИШИНА и др.

ЭКС-ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
ПОЖЕРТВОВАЛ КАРЬЕРОЙ 

СОСЛУЖИВЦА РАДИ НЕВЕРНОЙ 
ЖЕНЫ

На скамье подсуди-
мых пришлось побывать 
стражу порядка из ОМВД 
Пресненский, чтобы вер-
нуть ушедшую к другому 
супругу. Правда, экс-
полицейский подвел под 
монастырь и своего быв-
шего коллегу.

Как стало известно 
«МК», оперуполномочен-
ный Александр прожил 
вместе с супругой до-
вольно долго, чета об-
завелась ребенком. За-
тем полицейский попал 
за решетку — обвинение 
ему было предъявлено по 
статье 159 УК РФ «Мошен-
ничество». Освободив-
шись, мужчина вернулся 
к супруге, однако через 
некоторое время она ре-
шила сменить партнера. 
Новый друг 13 марта 2021 
года приехал за женщиной 
прямо к дому, помог по-
грузить вещи, и они куда-
то вместе укатили.

А страж порядка начал 
поиски беглянки. 14 мар-
та Александр отправил-
ся в свой бывший отдел, 
где встретил сослуживца 
Андрея, старшего оперу-
полномоченного группы 
по розыску. Он попросил 
его просмотреть архив-
ные записи с камер город-
ского видеонаблюдения, 
чтобы установить, куда 
уехала женщина. Алек-
сандр упомянул про сына, 
и бывший коллега, сам 
отец нескольких детей, 
согласился помочь.

По видеозаписи мужчи-
ны увидели, как беглянка 
выходит из подъезда в со-
провождении незнакомца, 

и сфотографировали его 
на телефон, как и автомо-
биль «Мицубиси Аутлен-
дер» соперника. Затем на-
парники отследили путь 
машины.

Александр явился к оп-
поненту, выяснил отно-
шения, и неверная жена 
была возвращена. Одна-
ко через некоторое время 
сотрудники службы без-
опасности зафиксирова-
ли несанкционированное 
пользование базами. И по 
логину и паролю установи-
ли, что в систему заходил 
Андрей.

В итоге майору, отслу-
жившему в полиции 25 
лет, пришлось ответить 
перед законом по статье 
286 УК РФ «Превышение 
должностных полномо-
чий» и ст. 137 УК РФ «На-
рушение неприкосновен-
ности частной жизни».

Как сообщил «МК» ад-
вокат Александр Чернов, 
Пресненский суд пригово-
рил майора к двум годам 
лишения свободы условно 
с лишением права зани-
мать должности в органах 
государственной власти 
и местного самоуправ-
ления.

А Александру назначили 
наказание в виде одного 
года лишения свободы 
условно с испытательным 
сроком в течение двух 
лет. Примечательно, что 
супруга-беглянка не толь-
ко вернулась к Алексан-
дру, но и пришла на суд, 
чтобы рассказать, какой 
он хороший и заботливый, 
и просила не наказывать 
мужчину строго.

ЭПИДЕМИЯ ДЕМЕНЦИИ ЗАХВАТИТ РОССИЮ К 2050 ГОДУ
К 2050 году вдвое увели-

чится количество россиян, 
страдающих деменцией. 
К такому выводу пришли 
сотрудники лаборатории 
анализа показателей здо-
ровья населения и цифро-
визации здравоохранения 
МФТИ вместе со своими 
западными коллегами.

Как сообщили «МК» в 
институте, основными 
предпосылками для роста 
слабоумия во всем мире 
является процесс старения 
жителей планеты (в резуль-
тате увеличения продол-
жительности жизни мно-
гие стали чаще доживать 
до времени наступления 

нейродегенеративных за-
болеваний), а также рост 
населения Земли и «мо-
лодеющие» заболевания 
сердечно-сосудистой си-
стемы. Как правило, они 
связаны с ожирением, ги-
подинамией и вредными 
привычками. 

Международная группа 
ученых спрогнозировала 
глобальную распростра-
ненность деменции с 2019 
до 2050 года. Если в 2019 
году число людей с этим 
заболеванием в целом по 
миру составило 57,4 мил-
лиона, то к 2050 году, со-
гласно математической 
модели, больных будет 

уже 152,8 миллиона (от 130 
млн при лучшем сценарии 
развития до 175,9 млн при 
худшем).

Исследование показа-
ло, что в России ожида-
ется рост числа заболев-
ших на 107%. Это больше 
среднего роста в других 
странах Восточной Евро-
пы (там ожидается рост 
на 92%). Что же касается 
Азиатско-Тихоокеанского 
региона и Западной Ев-
ропы, здесь слабоумных 
к 2050 году будет меньше 
всего — 53% и 74% соот-
ветственно. Это зависит 
от более высокого уров-
ня дохода граждан в этих 

странах, более высокого 
уровня образования и вы-
сокого уровня медицины. 
Наибольший рост демен-
ции ожидается в Северной 
Африке и на Ближнем Вос-
токе (367%), а также в вос-
точной части Африки, к югу 
от Сахары (357%). Здесь 
на этот показатель будет 
больше влиять общее 
увеличение численности 
населения. Если разбить 
всех граждан, которые ста-
нут страдать слабоумием, 
по возрастам, то, по дан-
ным анализа, к 2050 году 
симптомы деменции будут 
иметь 0,5% мужчин и 0,6% 
женщин в возрасте от 40 

до 69 лет. Среди жителей 
планеты в возрасте от 70 
до 84 лет таких будет  6,5% 
и 8,5% соответственно, а 
среди тех, кто перешагнет 
85-летний рубеж, — 23,5% 
и 30,5%.

Деменция на текущий 
момент не поддается ле-
чению известными клас-
сическими методами, 
однако ученым известны 
способы ее профилакти-
ки. В работе отмечается, 
что всевозможные «тре-
нировки мозга», такие, как 
учеба (даже в преклонном 
возрасте), и здоровый об-
раз жизни могут отдалить 
наступление слабоумия.

ВЫЧИСЛЯТЬ ПСИХОПАТОВ 
С ОРУЖИЕМ ПОРУЧАТ ТЕРАПЕВТАМ

Шансов остаться при 
оружии не оставляет 
психопатам и близоруким 
Минздрав. Поход прак-
тически к любому врачу 
для них закончится тща-
тельным обследованием 
и изъятием огнестрела.

Минздрав подгото-
вил дополнения сразу 
в несколько своих при-
казов, в которых пропи-
саны порядок оказания 
медицинской помощи 
врачами-окулистами, 
психиатрами-
наркологами, а также 
правила профессиональ-
ных осмотров и диспан-
серизаций взрослого 
населения. Изменения 
продиктованы недавни-
ми поправками в Закон 
«Об оружии», которые за-
фиксировали обязатель-
ность внеочередных ме-
дицинских обследований 
для владельцев оружия. 
Теперь Минздрав добавил 
в ситуацию конкретику. 
Фактически новые пра-
вила будут означать, что 
владелец оружия, у кото-
рого помутился рассудок 
или стало шалить зрение, 
будет «пойман» любым 

врачом, к которому при-
дет. Например, если по-
дозрения на серьезный 
недуг, не совместимый 
с владением оружием, 
возникнут у терапевта 
во время обычной дис-
пансеризации, медик 
будет обязан выписать 
пациенту направление 
на внеочередное освиде-
тельствование. Ну а чтобы 
справка не отправилась 
в мусорную урну, назна-
чение будет не только 
выдаваться больному на 
бумажном носителе, но 
и дублироваться в элек-
тронную государствен-
ную медицинскую базу 
данных. Одновременно 
информация о том, что 
условный пациент нуж-
дается в детальной про-
верке состояния здоровья 
на предмет возможности 
владения оружием, будет 
направлена в Росгвардию. 
Точно такой же порядок 
планируется установить 
и на случай прохождения 
периодических медосмо-
тров работниками всех 
предприятий, а также для 
обследований у психиа-
тров и наркологов. 

У АНДРЕЯ МАЛАХОВА НАШЛИ 
ПОПУЛЯРНЫЙ «ЗВЕЗДНЫЙ» НЕДУГ

Слухи об ухудшении 
здоровья известного шо-
умена Андрея Малахова 
оказались отчасти прав-
дой. Как стало известно 
«МК», телеведущий дей-
ствительно имеет серьез-
ные проблемы медицин-
ского характера. 

Недавно в медийных 
кругах, а затем и в СМИ 
появилась информация 
о том, что ведущий попу-
лярного ток-шоу Андрей 
Малахов (на днях он спра-
вил свое 50-летие) се-
рьезно болен. По слухам, 
у скандального шоумена 
прогрессирует опухоль, 
которая якобы стала след-
ствием омолаживающих 
процедур со стволовы-
ми клетками. Некоторые 
источники из близкого 
окружения даже расска-
зали, что звезда прохо-
дит лечение в Израиле и 
Германии. 

 «МК» удалось выяснить 
у одного из специалистов, 
к которому ранее обра-
щался телеведущий, с 
какими недугами борется 
Андрей. Со слов собесед-
ника, организм шоумена 
некоторое время назад 
сталкивался с серьезным 
вирусным заболеванием 
(аналогичную болезнь 
перенесла известная 
певица). Этот недуг, как 
правило, никак не прояв-
ляет себя, но может быть 

смертельно опасен. У 
некоторых людей эта бо-
лезнь может исчезнуть 
бесследно в течение по-
лугода после появления. 
Но так как и в 2020-м и в 
2021 годах в состоянии 
здоровья пациента мало 
что изменилось, то, воз-
можно, речь может идти 
о хроническом течении 
заболевания. 

Кроме того, в эти годы 
Малахов старался уделять 
много внимания диагно-
стике своего здоровья. 
Далеко не все показате-
ли были в норме. Помимо 
вирусного заболевания 
можно было с высокой 
точностью диагностиро-
вать синдром, который 
мог развиться из-за раз-
рушения клеток, в том 
числе при опухоли. Одним 
из факторов для такого 
предположения стали ре-
зультаты исследований, 
согласно которым один 
из показателей превы-
шал норму более чем в 100 
раз! Обычно такое превы-
шение свидетельствует 
о развитии мышечной 
дистрофии. Также по ре-
комендациям врачей па-
циент сдал всевозможные 
анализы на кровь, сахар, 
гормоны, иммунную си-
стему, онко-маркеры, и 
в большинстве своем ре-
зультаты были не слишком 
обнадеживающими.

ВЛАДЕЛЬЦАМ АЛКОМАРКЕТОВ ПРЕДЛОЖАТ 
БОРОТЬСЯ С ПЬЯНИЦАМИ

Ужесточить требования 
к круглосуточным мага-
зинам предложили экс-
перты Российской обще-
ственной инициативы. 
Активисты считают, что 
охранники алкомаркетов 
и продуктовых, где прода-
ется горячительное, обя-
заны гонять подвыпивших 
граждан.

Идея поправок в КоАП 
и законодательство о 
торговле проходит сей-
час онлайн-голосование. 
Авторы инициативы счи-
тают, что бороться с 
пьяными компаниями и 
выпивохами-одиночками, 
которые любят бродить в 

окрестностях магазинов, 
должны сами торговцы. 
Для этого общественники 
предложили официально 
закрепить за владельца-
ми торговых точек такую 
обязанность. Кто именно 
будет разгонять любите-
лей горячительного на 
подступах к магазинам, 
в случае одобрения ини-
циативы решать станут 
сами ретейлеры. Это мо-
гут быть нанятые чоповцы, 
сотрудники Росгвардии 
или наиболее смелые ра-
ботники супермаркета. 

Еще один важный пункт 
в проекте касается рассто-
яния от круглосуточного 

магазина до практически 
любых объектов. Сейчас 
заведение, где можно 
приобрести алкоголь, 
должно размещаться 
не ближе 150 метров к 
школе или больнице. Ав-
торы инициативы счита-
ют, что этого мало. Они 
предложили отодвинуть 
алкомаркеты на целых 
300 метров не только от 
учреждений образования 
и здравоохранения, но и 
от жилых домов. 

Для владельцев мага-
зинов, которые так и оста-
нутся точками притяжения 
для подвыпивших голоси-
стых или агрессивно на-
строенных граждан, пред-
лагается шкала штрафов. 
По задумке авторов, они 
должны появиться в КоАП. 
Так, если буйный выпиво-
ха будет замечен в радиу-
се 150 метров от торговой 
точки, ее хозяину придет-
ся заплатить от 100 до 200 
тысяч рублей штрафа. С 
третьим штрафом акти-
висты считают необхо-
димым заодно и лишать 
супермаркет лицензии на 
торговлю спиртными на-
питками.
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Выйдет на Болотную, потом 
придет еще? Боюсь, ОМОНу 
не разгонять такую демон-
страцию придется, а охранять 

от побития камнями со стороны граждан. 
Да и сам «режим», кстати, в лице Влади-
мира Владимировича мягко, но настойчиво 
намекал олигархам, что им пора на Родину: 
«Мы работаем в условиях большого коли-
чества факторов неопределенности. Сами 
решайте, куда вкладывать деньги, но лучше 
— в дом, здесь спокойнее и надежнее».

Несколько обидно, что конфискация 
имущества, всех этих старинных лон-
донских особняков и новомодных пент-
хаусов, — довольно эфемерная угроза. 
Эфемерная, поскольку, как сказал мне до-
цент кафедры Европейского права МГИМО 
Николай Топорнин, если испортить жизнь 
олигархам, заморозив активы и запретив 
въезд, нетрудно, то конфискация имуще-
ства в британском праве весьма сложная 
и нехарактерная для него процедура. Они 
вообще плохо понимают, как так можно 
— взять и отнять частную собственность. 
Да и найти настолько тупого олигарха, 
который напрямую на себя оформил не-
движимость, почти невозможно. А обиден 
в этой связи вот какой момент — Британия, 
если и конфискует имущество, нажитое 
нечестным путем, возвращает его в казну 
той страны, из которой были похищены 
средства. Принято у них так. То есть если 

допустить, что российских олигархов нач-
нут раскулачивать в Лондоне, их денежки 
вернут в бюджет Российской Федерации. 
Но, похоже, не дождемся.

То есть сплошные плюсы: если дети 
богатеньких буратин будут учиться здесь 
— хочешь не хочешь, а отремонтируются 
школы и подтянется уровень образования, 
если здесь будут лечиться семьи нувори-
шей — улучшится медицина. Проще говоря: 

заработал/наворовал в России — трать 
деньги здесь, вкладывай в Родину, а не в 
Туманный Альбион.

Правильно Мария Захарова пред-
ложила дать госпоже Трасс медаль «За 
взаимодействие». Я как налогоплатель-
щик тоже поддерживаю идею британского 
МИДа. Главное, чтобы они не сообразили, 
что играют по нотам Путина.

Дмитрий ПОПОВ.

ПРЕДЪЯВИТЕ ВАШИ 
АПАРТАМЕНТЫ
По закону квартирами 
они не считаются
Столичные власти начали проверку 
земельных участков с апартамен-
тами. Этот вид недвижимости, по 
утверждению чиновников, находится 
в зоне особого риска. Недобросо-
вестные предприниматели захваты-
вают территорию, а потом продают 
горожанам нежилые помещения в 
самострое. И это притом, что даже 
официально возведенные апарта-
менты до сих пор не обрели внятный 
юридический статус — по закону 
квартирами они не считаются.

Проверки проходят дистанционно. Спе-
циалисты в частности сравнивают планы 
местности, сделанные с помощью аэрофото-
съемки в разные годы. Из 600 зданий, попав-
ших под ревизию, отработано 200. Выявлено 
25 признаков нарушений. В точках, где они 
были обнаружены, пройдут уже реальные, а 
не виртуальные обследования, с выездом на 
место, изучением документов и разрешений 
на строительство. Итоги инспектирования 
станут известны в конце февраля.

— В основном речь идет о готовых здани-
ях. Однако в периметр проверок также попадут 
объекты на этапе возведения, — рассказал 
«МК» начальник Госинспекции по недвижи-
мости Владислав Овчинский. — Проверке 
подлежат прежде всего апартаменты в зда-
ниях с признаками земельно-имущественных 
нарушений. В частности в фокусе внимания 
объекты, расположенные на земельных участ-
ках, которые не соответствуют виду их разре-
шенного использования, и возведенные с на-
рушением других обязательных требований и 
ограничений. Так, например, земля может быть 
предоставлена под размещение объектов 
административно-делового назначения (офи-
сы), а по факту на ней возводятся и продаются 
апартаменты, что трактуется как самострой 
и подлежит демонтажу. Цель инспекционных 
мероприятий — пресечение мошенничества 
и продажи самостроя горожанам. Материалы 
о выявленных правонарушениях будут пере-
даны в правоохранительные органы. При этом 
застройщикам и собственникам законных 
апартаментов ничего не грозит.

Впрочем, с апартаментами, построен-
ными на законном основании, тоже не все 
гладко. Откровенно говоря, среди прочих 
форматов недвижимости они находятся в 
положении изгоя.

«Между квартирами и апартаментами 
существуют три главных отличия, — ком-
ментирует управляющий партнер компании 
«Метриум» (участник партнерской сети CBRE) 
Надежда Коркка. — Первое — в апартамен-
тах выше налоги на имущество. Так, если 
собственник квартиры платит 0,1–0,15% от 
ее кадастровой стоимости, то владельцы 
апартаментов вынуждены отдавать в бюджет 
больше: 0,5% при гостиничном назначении и 
2% при общественно-деловом (правда, ка-
дастровая стоимость апартаментов может 
быть ниже, чем у квартир). Помимо этого при 
покупке апартаментов нельзя рассчитывать 
на налоговый вычет.

Второе отличие касается платы за 
жилищно-коммунальные услуги. Если апар-
таменты расположены в одном корпусе с 
квартирами, тарифы в них такие же, как в 
жилых помещениях. Однако в комплексе, где 
представлены исключительно апартаменты, 
платежи выше: тарифы считаются не для на-
селения, а для организаций.

Третье — невозможность постоянной 
регистрации в апартаментах. Это может быть 
критично для тех, кто хочет прикрепиться к 
ближайшей поликлинике либо отдать детей 
в расположенный в микрорайоне детский 
сад или школу».

— Порядок перевода непосредственно 
апартаментов в жилые помещения отсут-
ствует, — говорит Надежда Коркка. — Во 
внесенном весной прошлого года в Госдуму 
законопроекте об урегулировании их статуса 
были предусмотрены подобные положения, 
однако это относится только к многофункцио-
нальным зданиям — к корпусам, в которых 
представлены как квартиры, так и апартамен-
ты. Так, перевести в жилье можно только все 
помещения на одной лестничной площадке. 
Кроме того, они должны соответствовать 
предъявляемым к квартирам требованиям. 
Эта норма существует в действующей ре-
дакции Жилищного кодекса.

Казалось бы, проблема законных апар-
таментов стала столь острой, что ее нельзя 
игнорировать. Однако который год ничего 
не меняется.

Елена СОКОЛОВА.

САНКЦИИ 
АВАНСОМ
«Кризис в отношениях 
с Москвой способствует 
консолидации американской 
политической элиты»
Соединенные Штаты допустили 
введение санкций против России до 
ее якобы планируемого вторжения в 
Украину. Об этом в интервью телека-
налу CNN заявил глава международ-
ного комитета Сената США Роберт 
Менендес. По его словам, обсуж-
дение антироссийских штрафных 
мер — «на финишной прямой». Экс-
перт рассказал, какие шаги в этой 
связи может предпринять Москва, 
и задался вопросом, не толкают 
ли ее подобные угрозы со стороны 
Вашингтона на более решительные 
действия. 

«Некоторые санкции могут быть при-
менены авансом, — подчеркнул сенатор 
Менендес. — Я бы сказал, что мы уже на 
финишной прямой, и надеюсь, мы сможем 
успешно завершить дело. Нет сомнений 
в том, что перед нами невероятная под-
держка Украине со стороны обеих партий и 
невероятно твердая двухпартийная реши-
мость причинить серьезные последствия 
России в случае ее нападения на Украину, 
а в некоторых случаях — и за то, что она 
уже сделала».

Глава международного комитета аме-
риканского сената не уточнил, какие именно 
штрафные меры могут быть введены до воз-
можного обострения конфликта. При этом 
он добавил, что более «разрушительные» 
санкции будут наложены на Россию в случае 
ее нападения на Украину.

Отвечая на вопрос, будет ли законода-
тельная инициатива принята уже на этой 
неделе, Менендес сказал: «Полагаю, мы с 
этим справимся».

Между тем его коллега по комитету ре-
спубликанец Джеймс Риш указал, что итого-
вый вариант законопроекта может сочетать 
два вида санкций: немедленные и отложен-
ные на потом.

«Новые санкции против РФ со сто-
роны Соединенных Штатов, несомненно, 
еще больше усилят напряженность между 

странами, — комментирует «МК» главный 
научный сотрудник Института США и Ка-
нады РАН Владимир Васильев. — А градус 
противостояния в российско-американских 
отношениях и так неуклонно растет. Самое 
серьезное в этом шаге то, что Америка на-
меренно берет курс на дальнейшее взвинчи-
вание эскалации. И естественно, в подобных 
условиях у России тоже не остается шансов 
и возможностей оставлять нападки США 
без внимания. 

Если Москва пропустит или проигнори-
рует такой удар, Запад воспримет это как 
слабость, и тогда произойдет некоторое 
усиление позиций США. Проще говоря, «ли-
дирующая» сторона начнет навязывать свою 
повестку дня в переговорном процессе. И 
если Россия ставит в центре переговоров 
вопрос общей безопасности, то США — про-
блему Украины. С российской стороны это 
не раз отмечалось. Получается, что Вашинг-
тон, усиливая свои переговорные позиции, 
фактически вынуждает Москву на принятие 
ответных мер».

По словам эксперта, для того, чтобы 
новые антироссийские санкции обрели силу 
закона, они должны пройти в палате предста-
вителей. Хотя там их наверняка поддержат 
и демократы, и республиканцы. Кроме того, 
подписать указ о введении штрафных мер 
против РФ должен еще и президент США 
Джо Байден. 

«Сегодня Вашингтон загнал себя в 
угол, — подчеркнул политолог. — Амери-
канцы настолько раскрутили проблему 
неминуемого российского вторжения, что 
перед ними встал вопрос: каким образом 
этому противодействовать? Как раз тогда и 

возникла идея принять превентивные меры. 
Ведь если санкции будут приняты после аб-
страктного вторжения по модели 2014 года, 
то они, разумеется, не будут способствовать 
сдерживанию, а будут являться наказанием 
за совершенное деяние. А это уже совсем 
другое дело. 

Поэтому в данном случае американцы 
хотят принять ограниченный пакет санкций 
для того, чтобы сыграть в этом вопросе сдер-
живающую роль и дать понять России: если 
напряженность будет и дальше усиливаться, 
то будут рассмотрены санкции в более ши-
роком варианте. 

На сегодняшний день Вашингтон со-
знательно выбрал линию на конфронтацию с 
Россией. Это может быть связано с тем, что в 
этом году в США предстоят промежуточные 
выборы в конгрессе. И в этом плане амери-
канская политика, в особенности в отноше-
нии РФ, становится более популистской. 

Более того, среди демократов в кон-
грессе растет ощущение, что Джо Байден 
является достаточно слабым в сравнении 
с Владимиром Путиным президентом. И в 
противостоянии с Россией американский 
лидер может прогнуться или, по крайней 
мере, допустить какие-то просчеты, как это 
было в Афганистане. 

Поэтому сегодня и конгресс, и Демпар-
тия в частности пытаются загнать президента 
в угол, что им, кстати, неплохо удается. Они 
фактически не оставляют Байдену свободы 
маневров. Это какой-то общий настрой, вы-
текающий из формы недоверия к действую-
щему главе государства». 

Вместе с тем администрации в условиях 
резкого размежевания между республикан-
цами и демократами будет крайне непросто 
проигнорировать эти санкции, считает Вла-
димир Васильев. Ни одна законодательная 
инициатива, выдвигающаяся за последние 
месяцы, не способствовала созданию так 
называемого «двухпартийного единства». 

«А вот в вопросах украинского кризиса 
или введения антироссийских санкций двух-
партийное согласие имеется, — продолжает 
эксперт. — И поскольку оно вырисовывается, 
в Вашингтоне могут посчитать, что это будет 
способствовать стабилизации внутрипо-
литической ситуации в стране. Потому что 
остальные проблемы — избрание нового 
судьи в Верховный суд, проблема абортов и 
т.д. — только сильнее раскалывают Соеди-
ненные Штаты. 

Если градус напряженности будет умень-
шаться, то проблема России в американской 
политике будет отходить на второй план, и 
тогда эти разногласия будут в еще большей 
степени присутствовать и контрастировать. 
Таким образом, кризис в отношениях с Мо-
сквой способствует консолидации амери-
канской политической элиты».

Фариза БАЦАЗОВА.

И надеются на скорые 
соцвыплаты от России
Если в Москве ощущается тревога за 
возможное начало боевых действий 
в республиках ЛДНР, нетрудно себе 
представить, каково приходится 
местным жителям. По сообщениям 
из открытых источников, ситуация 
там накаляется день ото дня.
 На этом фоне жители ДНР и ЛНР по-
лучили заряд положительных эмо-
ций. Владимир Путин дал поручение 
правительству обеспечить соцвыпла-
тами граждан России, проживающих 
на этой территории. Как говорится, 
родина слышит, родина знает…

Сегодня в этом регионе, контролируемом 
добровольцами, проживает порядка 700 тысяч 
граждан России. Одна пенсионерка, имеющая 
паспорт ДНР, признается, что давно получила 
бы и российское гражданство. Но Киев ей 
платит «пенсию» (в переводе на рубли), около 
4 тысяч в месяц. И она, как и другие пенсионе-
ры, опасается, что с получением российской 
«краснокожей паспортины» финансовая под-
питка от Киева прекратится. 

Сейчас порядка 8 тысяч рублей у нее 
пенсия от ДНР, итого получается около 12–13 
тысяч, жить можно.

Она понимает, что от поручения пре-
зидента до конкретных социальных выплат 
пройдет немало времени. Но будет ли паспорт 

гражданина ДНР приравниваться к россий-
скому гражданству? Этим вопросом в респу-
блике задаются многие местные жители. 

Против всяких тревожных ожиданий, 
цены в Донецке, как обычно бывает в канун 
большой «заварухи», не изменились. Даже 
стоимость бензина (традиционно здесь очень 
высокая) держится на уровне 49 рублей за 
92-й и 53 рублей за литр 95-го. 

Что касается продуктов, то, как и в Рос-
сии, они в республике подросли в цене про-
центов на 15–20 еще перед Новым годом. 
Картошка стоит 55–60 рублей за килограмм, 
говядину никто не покупает, она дорогая — 
400–450 рублей, свинина от 300 рублей и 
выше, а мясо курицы стоит 180–200 рублей. 
«Дороговато, но не критично». 

Спрашиваю: можно ли сегодня из Донецка 
попасть на территорию Донбасса, подкон-
трольную Украине? Ведь «на той стороне» у 
многих остались родственники и друзья. И хотя 
такие контакты с 2014 года сильно сократились, 
но люди все-таки ездили друг к другу в гости. 
Пункты перехода через украинские блокпосты 
были в районе Кураховки, Волновахи, Мариу-
поля и в некоторых других местах. 

Оказывается, они наглухо закрылись 
еще два года назад. Но не по каким-то гео-
политическим причинам, а из-за ситуации с 
пандемией коронавируса.

«В принципе, сегодня попасть на Украину 
можно, — объясняют дончане. — Но только 
через Россию. Приехать в Ростовскую об-
ласть через Амвросиевку и пограничный пункт 

Успенка, а уже потом по России проехать 
несколько сот километров, чтобы на каком-то 
пограничном КПП оказаться на территории 
самостийной. Конечно, сейчас практически 
никто друг к другу не ездит, дорога в один 
конец занимает 30 часов. Добавим сюда еще 
проверку документов на российских и укра-
инских блокпостах, очереди…»

В общем, ситуация на грани абсурда. 
Чтобы повидать родного брата в соседней 
деревне, нужно проехать тысячу километров 
и миновать кучу блокпостов…

 Дончане говорят, что в городе никакой 
паники нет, чемоданы никто не собирает. Од-
нако из прифронтовой зоны, где в 2014–2015 
гг. шли жаркие бои (Куйбышевского райо-
на, Петровки, шахты «Трудовская», которые 

находятся на линии соприкосновения с ВСУ), 
многие жители перебираются в спальные 
районы Донецка — в зоне конфликта жить со-
вершенно невозможно, каждый день канонада 
и бои, взрывы даже хорошо слышны в районе 
цирка — это центр Донецка. «У нас много пу-
стующих общежитий, — рассказал нам житель 
Пролетарского района, удаленного от линии 
фронта, — туда заселяются целыми семьями, 
привозят и домашних животных».

 В эти дни в СМИ много сообщений о том, 
что с обеих сторон на Донбассе концентри-
руются вооруженные силы. Спрашиваю: это 
видно в Донецке?

— У нас идет рассылка эсэмэсок, моло-
дежь приглашают на службу по контракту. 
Добровольцы есть, но нельзя сказать, что их в 
городе больше, чем обычно, — рассказывает 
40-летний мужчина. — Город живет как в по-
следние 8 лет. Оружием никто не бряцает, хотя 
в поселке Моспино, где целых два полигона, 
говорят, что там постоянно идут учения. Наши 
защитники держат порох сухим.

В Донецке надеются, что в случае насту-
пления со стороны Украины Россия не оставит 
на произвол судьбы местных жителей.

По линии гражданской обороны руковод-
ство ДНР тоже проводило учения с включе-
нием сирен. Но эсэмэсками предупреждало, 
что «бежать» никуда не надо, тревога учебная. 
Что касается пунктов укрытия гражданского 
населения, то собеседник признается, что 
как такового бомбоубежища в ближайшей 
округе он не знает:

— Но летом в подъезде нашего много-
квартирного дома сделали широкую лестницу 
в подвал. Спустимся туда, хотя надеемся, что 
до войны дело не дойдет… 

Владимир БЫКОВ.

НЕДВИЖИМОСТЬ
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ЗА БУГРОМ

Сенатор Менендес грозит 
применить антироссийские 
санкции «авансом».

Роман Абрамович 
и особняк на 
знаменитой 
«улице 
миллиардеров» 
Кенсингтон-Пэлас 

Гарденс, £170 млн. 

WIKIPEDIA
.O
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Андрей Гурьев 
и Witanhurst — 
второй в Лондоне 
по величине 
дворец после 
Букингемского, 

£150 млн. WIKIPEDIA
.O

RG

Андрей Бородин и 
имение Ременхэм 
в английском 
графстве 
Беркшир, 

£150 млн.WIKIPEDIA
.O

RG

Андрей 
Гончаренко и 
Hanover Lodge 
в королевском 
Риджентс-парке, 

£130 млн.
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NON-STOP

В КНР, где на днях стартуют 
Олимпийские игры, 1 февра-

ля другое важное событие: жители страны 
отмечают китайский Новый год. В дослов-
ном переводе после 1911 года это «Празд-
ник весны», и он самый продолжительный 
в Китае. Торжество часто неофициально 
называют «лунным Новым годом», по-
скольку его дата определяется на основе 
фаз Луны. Цикл празднеств длится 15 
дней, во время которых принято не только 
поздравлять друг друга с пробуждением 
природы и дарить подарки, но также со-
вершать некоторые традиционные обря-
ды вроде сжигания благовоний и разве-
шивания красных фонарей, согласно 
поверьям, отпугивающих чудовищ.

КАДР
Подготовил Ренат АБДУЛЛИН

9-летнему Николаю 
Крылову удалось сделать 
наибольшее количе-

ство переворотов через 
голову с борцовского 
моста — 30 перево-
ротов за 60 секунд. За 
необычное достижение 
юному спортсмену уже 
вручили медаль, сертифи-
кат и значок рекордсмена 
страны. Пользователи со-
циальных сетей восхищены 
упорством и трудолюбием 

сургутянина: «Гордимся 
твоими успехами!», «Какой 
молодец, Николай! Мы гор-
димся тобой, твоими роди-
телями, твоим тренером и 
нашим городом Сургутом». 
Известно, что новоиспечен-
ный рекордсмен с ранних 
лет занимается дзюдо под 
руководством Наримана 
Гаджимурадова. 

35-летний художник Грег, несколько лет 
назад увлекшийся резьбой по дереву, 
нашел необычное применение приоб-
ретенным навыкам. Он решил делать 
деки для скейтбордов, но не простые, а 
высокохудожественные. На каждую «доску» 
у Грега уходит от 40 до 100 часов работы, 
в зависимости от дизайна и используемых 

материалов: обычно это дерево, эпоксид-
ная смола и краски. Стоит ли говорить, что 
кататься можно далеко не на всех скейтах от 
бельгийского мастера: многие экземпляры 
настолько хрупкие, что и просто вставать на 
них нельзя. С другой стороны, с учетом того, 
что речь идет о штучных арт-объектах, их и 
покупают не для катания.

Болельщики американского хоккейного клуба «Херши Беарс» выбросили на лед во 
время матча 52 341 мягкую игрушку, установив таким образом своеобразный ре-
корд. Этой благотворительной традиции уже 20 лет. Фанаты команды раз в год приходят на 
матч с игрушками и начинают бросать их на лед с первой забитой шайбой. В 2020-м и 2021-м 
из-за пандемии акция не проводилась. В 2019-м рекорд, побитый теперь, также был установ-
лен болельщиками «Херши Беарс» — 45 650 игрушек оказалось на льду. Все они затем были 
распределены по благотворительным фондам и детским больницам. Кроме того, представи-
тели клуба отправляют на помощь малышам сумму в долларах, равную количеству игрушек.

СПОРТ

НУ И НУ!

ОПРОС

СТАТИСТИКА

ФОТОФАКТ

ШКОЛЬНИК ИЗ СУРГУТА СТАЛ РЕКОРДСМЕНОМ 
РОССИИ ПО ПЕРЕВОРОТАМ ЧЕРЕЗ ГОЛОВУ 

БЕЛЬГИЙСКИЙ ХУДОЖНИК ПРЕВРАТИЛ СКЕЙТЫ В АРТ-ОБЪЕКТЫ

1. ИT и телеком   76%
2. Продажи    70%
3. Дизайн и творчество  67%
4. Строительство   65%
5. Маркетинг    64%
6. Производство и промышленность 61%
7. Банки, финансы, инвестиции  59%
8. Транспорт и логистика  53%
9. Ретейл    50% 
10. Рестораны и кафе  47%

Рейтинг отраслей по количеству довольных 
своей зарплатой сотрудников*

Источник: Работа.ру

*в процентах от общего количества занятых

АН
Д

РЕ
Й 

АР
АК

ЧЕ
ЕВ

АН
Д

РЕ
Й 

АР
АК

ЧЕ
ЕВ

Названы регионы России с самой высокой 
и самой низкой инфляцией

Источник: ЕМИСС

1. Ненецкий АО 3,67%
2. Ханты-Мансийский АО  5,46%
3. Чукотский АО  5,76%

Топ-3 субъектов Федерации с самой 
низкой инфляцией за 2021 год

1. Дагестан 11,82%
2. Калмыкия 11,50%
3. Хакасия 10,22%
4. Алтайский край 10,20%
5. Севастополь 10,00%
6. Ивановская обл.  9,94%
7. Тамбовская обл.  9,90%

Топ-7 субъектов Федерации с самой 
высокой инфляцией за 2021 год
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Жители Донбасса в зоне 
конфликта.

В ДОНЕЦКЕ «ДЕРЖАТ ПОРОХ СУХИМ»
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«ОДНИ ДОМА»-2
Уйдут ли школы 
на дистант уже в феврале?
«Омикрон» заставляет власти при-
нимать непопулярные решения. Все 
школы перешли на дистанционку в 
Ростове, Тюмени и Челябинске, в 
Ульяновской области, ЯНАО, Элисте, 
в большей части Крыма. В Санкт-
Петербурге на удаленный формат 
обучения ушли все учреждения до-
побразования, также по требованию 
главного санврача ученики 7–11-х 
классов школ временно уходят на 
удаленку.

Чего ждать в Москве? Столичные власти 
пока возлагают решение на школы. Известно, 
что во многих столичных классах объявлен 
карантин, который на прошлой неделе был 
сокращен с обязательных 14 до 7 дней для 
контактных лиц.

Позиция Министерства просвещения 
пока остается неизменной: полностью пере-
водить школы на дистанционное обучение 
не планируется. «Но там, где мы видим, что 
в школах идет рост заболевания, регионы 
— это их право — принимают локально со-
ответствующие решения», — заявил глава 
ведомства Сергей Кравцов.

Хуже всего дается учеба из дома млад-
шим школьникам, которые остаются дома 
одни. Согласно проведенному соцопросу, 
40% родителей заявляют, что работают и не 
могут быть дома с детьми, бабушек, дедушек 
и нянь у них тоже нет. Страдают также много-
детные, жители сельской местности, дети 
с отклонениями в развитии. Большинство 
родителей и учителей отмечают, что уда-
ленка разбалтывает детей, снижает дисци-
плину и мотивацию к учебе. Но есть и плюсы: 
больше отдыха, больше возможностей для 
самообучения. Только вот «работают» они, 
как правило, лишь в отношении одаренных 
детей и старших школьников, которые го-
товятся к ЕГЭ.

— Мы только что с карантина, — рас-
сказывает Светлана Никитина, мама пя-
тиклассника Тимофея. — У нас маткласс, 
математика просто и практикум. Сменил-
ся учитель, новый класс он еще не знает. 
Сплошная нервотрепка — то он кого-то не 
пускал на онлайн-урок, то дети сами от-
ключались, а он этого не видел. Вхожу и 
вижу картину: мой как был в пижаме, так и 
лежит. Камера у него на ноутбуке отключе-
на, микрофон отключен. Одним глазом он 
смотрит урок, другим на телефоне играет. 
Теперь на все время занятий включаю ро-
дительский контроль, программу, которая 
блокирует Интернет.

В регионах неприятие дистанта при-
нимает острые формы. В Волгограде группа 
родителей ворвалась к директору школы с 
требованием показать приказ, по которому 
школу отправили на карантин. Администра-
ция даже вызвала Росгвардию. Впору вспом-
нить ноябрьские митинги и пикеты против 
дистанта в Екатеринбурге, Краснодарском 
крае и Крыму.

В Кургане, предвидя осложнения, гу-
бернатор Вадим Шумаков провел опрос. И 
узнал, что больнее всего удаленка бьет по 
многодетным. «У меня шестеро детей, все 
ученики. Я работаю каждый день, школьные 
задания выполняли до 12 ночи. Я устала и 
морально, и физически», — написала мно-
годетная мама Эльвира Назирова. «У нас 
многодетная семья — пятеро детей, хорошо 
хоть, трое уже взрослые. Жена с младшим 
сыном занимается, я со старшим. Но после 
работы и отдохнуть, и покушать приготовить 
нужно, — вторит ей многодетный отец Павел 
Воровщиков. — Учителя тоже жалуются, что 
засиживаются за полночь — надо не только 
ДЗ проверить, но и написать к каждому ком-
ментарий. И все равно без прямого контроля 
дети филонят, успеваемость падает».

Учитывая опыт локдауна-2020, в ряде 
областей стараются дистанцировать детей 
не от учебы, а от развлечений. Например, в 
Перми, Нижнем Новгороде и области, в Чу-
вашии детям до 14 лет без сопровождения 
взрослых запрещено находиться в ТЦ, кафе 
и кинотеатрах. Указом губернатора Алек-
сандра Беглова в Санкт-Петербурге детям 
запрещено посещать зоопарки, музеи, теа-
тры, цирки, концертные залы, кинотеатры, 
бассейны, фитнес-центры, океанариумы. В 
Башкирии главный санитарный врач респу-
блики Анна Казак обратилась к родителям с 
просьбой оградить несовершеннолетних от 
посещения ТЦ, кружков и секций.

 — Штамм «Омикрон» обладает высокой 
контагиозностью, он более заразен, чем 
другие штаммы SARS-CoV-2, — говорит врач-
педиатр Евгений Сердобенко. — «Омикрон» 
опасен для детей. В младшей возрастной 
группе он чреват такими последствиями 
для организма, как бронхит, хронический 
синусит и даже пневмония. Постковидный 
синдром еще мало изучен, но он есть более 
чем у 80% переболевших. Это и нарушение 
памяти, плохой сон, снижение когнитивных 
способностей, нарушение пищеварения. Я 
сам отец двух школьников и понимаю, что 
удаленное обучение дома никогда не заме-
нит нормальные уроки в школе. Но в данном 
случае лучше поберечься. Последствия бо-
лезни могут быть очень серьезными. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Для россиян открываются 
Филиппины
Несмотря на бушующий «Омикрон», 
мировые курорты один за другим 
становятся все доступней для ту-
ристов. Теперь привитые россияне 
смогут летать и на Филиппины. При 
этом ни сдавать ПЦР-тест по приле-
те, ни сидеть на карантине не нужно. 
Однако, чтобы попасть на райские 
филиппинские острова, нужно 
учесть некоторые нюансы. 

Филиппины были закрыты для гостей-
иностранцев в течение почти двух лет. С 10 
февраля для туристов из стран, имеющих 
право на безвизовый въезд (к ним относится 
Россия), отдых здесь будет снова возможен. 
Перед посадкой на рейс привитому пас-
сажиру нужно будет предъявить справку 
с отрицательным результатом ПЦР-теста, 
сделанным не ранее чем за 48 часов до от-
лета из своей страны. Что касается вакцины, 
то на Филиппинах признают наш «Спутник 
V», а вот «Спутник Лайт» одобрен только 
в качестве бустера, и поэтому его одного 
будет недостаточно. 

Тем, у кого нет прививки, отдых на Фи-
липпинах тоже разрешен, но такой вариант 

подойдет только мазохистам. По прилете 
невакцинированного иностранца сначала 
отправят в обсерватор на пятидневный ка-
рантин. Затем ему нужно будет сдать ПЦР-
тест, и только если результат окажется отри-
цательным, туриста выпустят. Однако после 
этого карантин нужно будет соблюдать еще 
в течение 14 дней уже в номере отеля. Впро-
чем, правительство Филиппин не исключает 
и полного запрета на въезд без прививки 
уже с середины февраля.

В компаниях-туроператорах, которые 
мы обзвонили, турпакеты на Филиппины 
пока не предлагают. 

— После того как вступит в силу до-
кумент филиппинских властей, вопрос с 
отелями решится быстро, но нужно еще 
дождаться, когда сформируется полетная 
программа (самолеты, рейсы). Только после 
этого будем формировать турпакеты, — по-
яснила представитель одной из компаний. 
— Так что до середины февраля точно при-
дется подождать.

— Спрос на Филиппины до пандемии 
был стабильным, всегда находились лю-
бители именно этой страны. Особенно 
ценили такой отдых дайверы, — расска-
зала «МК» Наталья, сотрудник еще одной 
компании-туроператора. — Так что свою 

нишу Филиппины займут.
Для тех же, кто хочет самостоятельно 

забронировать номер в отеле, предложений 
предостаточно, и они совсем недороги. Но 
нужно учитывать, что прямых рейсов у Рос-
сии с Филиппинами нет: предусмотрены 
только стыковочные (например, через Сеул 
и Доху). 

— Тем, кто хочет отдохнуть без турпа-
кета, стоит помнить, что у всех иностранцев 
по правилам въезда в страну по прибытии 
уже должен быть на руках обратный билет, 
— предупреждает Наталья.

— Наша страна закрылась одной из 
первых неслучайно. Многие прилетали на 
Филиппины через Ухань, поэтому в первую 
волну к нам попало сразу много зараженных, 
— рассказывает проживающая на Филип-
пинах фрилансер Елена. — Честно говоря, 
я думала, что туристов-иностранцев у нас 
не будет еще долго. 

Между тем зарубежные страны, кото-
рые уже принимают туристов из России, 
продолжают ослаблять ранее закрученные 
«коронавирусные гайки». Так, например, 
россиянам, прилетающим во Вьетнам, ка-
рантин на территории отеля сократили с 
семи до трех дней. Если сданный на тре-
тий день ПЦР-тест будет отрицательным, 
можно свободно перемещаться по стране, 
посещать бары и кафе, осматривать до-
стопримечательности. Главное — иметь 
при себе выданную отелем справку об от-
рицательном ПЦР-тесте. 

Об упрощении правил въезда заявил и 
Израиль, открывшийся для привитых «Спут-
ником» или переболевших россиян 9 января. 
Если до сих пор помимо ПЦР-теста по при-
бытии туристу нужно было сдать серологи-
ческий анализ (на антитела), то теперь это 
исследование можно сделать в России перед 
поездкой. Единственное условие: анализ 
должен быть проведен в одной из лаборато-
рий, одобренных Минздравом Израиля. 

— Тех, кто думает, что туристу в аэро-
порту нужно проходить жуткие проверки, 
успокою, — поделилась с «МК» россиянка 
Раиса, прилетевшая в Израиль на днях. — 
Когда я проходила паспортный контроль, 
меня просто спросили, есть ли прививка, и 
пропустили, даже не взглянув на мой серти-
фикат. В аэропорту я сдала тест на антитела 
— он очень быстро был готов. Результат ПЦР, 
который сдала по прилете в Израиль, тоже 
пришел в тот же день.

Анна БЕЛОВА.

Я ЛЕЧИТЬСЯ 
ТАК БОЮСЬ...
c 1-й стр.

В прошлом году Интернет об-
летела история 46-летнего 
мужчины, который остался 
один с двумя детьми. С раз-

ницей всего в два дня он потерял тещу и 
42-летнюю жену. В его семье никто не верил 
в коронавирус, и даже когда супруге стало 
плохо, она сначала продолжала ходить на 
работу, а потом отказалась ехать в стацио-
нар. Женщина сгорела за считаные дни…

Чаще всего отказываются от госпитали-
зации пожилые люди — об этом сообщают 
их родственники в социальных сетях. Напри-
мер, Марина поделилась историей, как бо-
ролась за жизнь своей мамы, категорически 
отказывавшейся ложиться в больницу даже 
после КТ, которое показало 50% поражения 
легких. «Мама заразилась в больнице, где 
лежала после инсульта. Но оттуда ее быстро 
выписали, даже с положительным тестом. 
Дома ей стало хуже, сатурация 91, темпера-
тура поднялась выше 38. Врачи уговаривали 
ее снова госпитализироваться, но она ни в 
какую. Вызвала «скорую», ей сказали: нужно 
срочно в больницу, у вас поражение легких. 
Но нужно согласие пациента. На мои слова: 
«Мама, ты можешь умереть!» — она отвечает: 
«Ну и что». Я разговаривала с завполикли-
никой, просила забрать маму в больницу, 
ведь она не осознает, что не выберется, и 
свято верит, что таблетки дома ей помогут. 
Но заведующая ответила: она не больна 
психически, она адекватна. А насильно го-
спитализировать можно только психически 
больного человека, да и то через суд! Вот и 
получается, что человеку с букетом заболе-
ваний, после второго инсульта, который в 
группе риска, в этом случае никто не может 
помочь», — рассказывает Марина. 

Похожую историю рассказывает и Свет-
лана: «Отцу 74 года, 40% поражения лег-
ких, сатурация 90, но он твердо на-
мерен вылечиться дома. Болеет 12-й 
день, он очень упрямый, в больницу не 
хочет категорически, мнит, что хорошо 
себя чувствует, и все время повторяет, 
что против желания его не положат в 
больницу».

Некоторые пациенты категорически бо-
ятся попадать в больницу по причине того, 
что там их непременно «залечат» до смерти. 
До сих пор есть те, кто верит в то, что лечение 

коронавируса гораздо вреднее самого коро-
навируса, — это тоже одна из причин, почему 
люди отказываются госпитализироваться. 
«Ни за что не сдамся коновалам, не дам себя 
залечить» — примерно так рассуждает эта 
категория людей.

Что делать, если ваш близкий не хочет 
госпитализироваться? Как убедить его, что 
помощь необходима, и в каких ситуациях 
стоит убеждать, а в каких — нет? Об этом 
«МК» рассказала клинический психолог 
Ольга Серебровская.

— Надо начать с того, что госпитализа-
ция — это всегда событие, сопряженное с 
волнением. И даже в обычной ситуации, ког-
да нет никаких эпидемиологических рисков, 
необходимость оторваться от дома всегда 
вызывает переживание. И сильнее всего к 
таким переживаниям склонны люди, которые 
характеризуются тревожными чертами: неу-
веренностью в себе, зависимостью от помо-
щи окружающих. Поэтому чаще такие страхи 
перед попаданием в стационар встречаются 
в пожилом возрасте и, разумеется, не только 
в период эпидемии. Однако сейчас к обозна-
ченным выше страхам добавляются другие. 
Если дело касается госпитализации в связи 
с любым острым состоянием или плановой 
госпитализации, то сегодня многие боят-
ся заразиться вирусом в больнице. И этот 
страх вполне обоснованный: в любом ста-
ционаре, представляющем собой замкнутое 
пространство, риски заражения повышены. 
То есть в данном случае страх носит есте-
ственный характер, и правильным решением 
будет взвесить риск и необходимость. Если 
госпитализация сейчас жизненно важна и 
без нее здоровью будет причинен ущерб, 
надо сделать этот шаг и лечь в больницу, 
тем более что долго там сейчас никто не 
держит. Все лечебные учреждения стараются 

оказать помощь в максимально короткие 
сроки. Однако если помощь плановая и ее 
можно отложить на месяц, два или три, воз-
можно, к этим страхам стоит прислушаться 
и воздержаться от попадания в больницу, 
ибо это будет вполне разумно. 

— Что делать, если человек уже за-
разился и у него развились серьезные 
симптомы, но он категорически не хочет 
ехать в больницу?

— Тут только один путь — уговаривать 
и давить на чувство ответственности перед 
окружающими. Потому что, если человек 
отказывается от получения медицинской 
помощи в ситуации, которая может быть кри-
тической, он берет на себя ответственность 
за свою жизнь. В этом случае родственникам 
надо напомнить, как дорог им этот человек 
и что, принимая такое решение, он влияет 
не только на свою судьбу, но и на судьбу 
близких, которые могут его лишиться. И го-
спитализироваться он должен если не ради 
себя, то ради них. На многих это действу-
ет, потому что ради другого они способны 
преодолеть свои страхи. Что касается каких-
то волшебных слов, которые помогли бы 
гарантированно помочь убедить человека, 
то их не существует. К каждому нужно под-
бирать свой ключик. Кому-то нужны факты, 
кому-то позитивные примеры, а кому-то — 
многократные убеждения. И, кроме близких, 
никто не знает, как лучше воздействовать на 
того или иного человека. 

Тревожные симптомы, при которых не 
стоит затягивать с госпитализацией: дли-
тельно (более пяти дней) сохраняющаяся 
высокая температура, одышка, сильная 
слабость, наличие хронических заболева-
ний, сатурация ниже 94 и поражение легких 
выше 25%.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В Пекине зарегистрировано 
два десятка новых случаев 
заражения коронавирусом
Китай, с которого началась панде-
мия COVID-19, раньше многих других 
стран смог обуздать распростране-
ние вируса, однако окончательно по-
бороть его не удается. Незадолго до 
открытия Олимпийских игр в Пекине 
было зарегистрировано по меньшей 
мере 20 новых случаев заражения. 
Хотя цифра сама по себе и не впечат-
ляет, особенно на фоне статистики из 
других стран, для китайских властей 
это тревожный звонок. Реакция на 
него последовала незамедлительная 
и по-китайски жесткая.

О том, что как минимум 20 человек, про-
живающих в Пекине, были инфицированы 
COVID за прошедшее воскресенье, 30 ян-
варя, официально сообщила Национальная 
комиссия по здравоохранению Китая. Это 
вроде бы небольшое количество зарегистри-
рованных за сутки случаев заражения стало 

для китайской столицы рекордным с июня 
2020 года. 

Хотя Китай и оказался первой страной, 
попавшей под удар коронавируса, местные 
власти путем жестких карантинных мер и 
массового тестирования (вкупе со сверх-
быстрым строительством новых больниц, 
ставшим притчей во языцех) сумели вполне 
успешно реализовать амбициозную поли-
тику «нулевого COVID»: за полтора года в 
КНР в общей сложности зарегистрировано 
всего лишь порядка 120 тысяч случаев за-
ражения, из которых к летальному исходу 
привели менее 5000 (для сравнения: в США 
смертей от коронавируса и вызванных им 
осложнений по состоянию на конец января 
2022-го — более 800 тысяч). Так что в случае 
с Пекином и нынешние двадцать заболевших 
— действительно новая вспышка.

Китайская комиссия не уточнила, о каком 
штамме сейчас идет речь, но, вероятно, это 
«Омикрон», за которым медики уже признали 
крайне высокую скорость распространения 
при относительно легком течении самой бо-
лезни. Одновременно со вспышкой в Пекине 
организаторы Олимпийских игр, открываю-
щихся в конце текущей недели, сообщили 

о 34 новых случаях заражения на объектах 
пребывания спортсменов. 

Любой человек, прилетевший в Китай на 
соревнования, обязан сдать тест до вылета 
и по прибытии. Если у него обнаружен по-
ложительный результат, то он должен быть 
помещен в изоляцию — до получения двух 
отрицательных результатов за 24 часа. В про-
тивном случае гость Поднебесной не будет 
допущен к Играм. Кроме того, круг общения 
прибывающих строго ограничен теми, с кем 
они прилетели, и людьми, с которыми им 
необходимо взаимодействовать по профес-
сиональной необходимости.

Что касается непосредственно Пекина, то 
местные власти уже заблокировали два жилых 
комплекса в районе Фэнтай, где было зареги-
стрировано большинство последних случаев 
заражения, и объявили о новом этапе мас-
сового тестирования — для 2 млн столичных 
жителей, оказавшихся в группе риска (даже 
если кто-то из них и сдавал тест недавно). 

Другие регионы (а всего по стране, вклю-
чая столицу, за 30 января было отмечено 
не менее 54 случаев инфицирования) также 
рассматривают возможность ужесточения не-
много ослабленных ранее ограничений. Речь 
в частности идет не только о дальнейшем со-
блюдении дистанции и масочно-перчаточного 
режима, но и о вероятной блокировке от-
дельных кварталов в городах: специалисты 

подчеркивают, что именно эта мера в свое 
время стала одной из главных в борьбе Китая 
с коронавирусом. 

При этом, отмечают СМИ со ссылкой на 
китайских чиновников, проблемы с койко-
местами в больницах КНР давно уже нет, но-
вых больниц не требуется, а медперсонал, 
еще в начале 2020-го переброшенный на 
антиковидный фронт, постепенно возвра-
щается к своим стандартным обязанностям 
без переработок.

Китай занимает одну из лидирующих 
позиций в мире по темпам вакцинации, 
полностью привиты в Поднебесной почти 
87% граждан, еще 3% получили хотя бы одну 
дозу препарата. Столичные жители из-за 
наибольшей в стране плотности населения 
чаще соглашаются на прививки, и, вероятно, 
новая вспышка приведет к тому, что число 
вакцинированных только вырастет: привитым 
гражданам разрешено при наличии актуаль-
ного отрицательного теста (чтобы исключить 
опасность повторного заражения) покидать 
изолированные локации, например для по-
ездки к родственникам. А так называемые 
антиваксеры, то есть принципиальные про-
тивники прививок, в КНР не слишком мно-
гочисленны — сказывается особый стиль 
руководства страной, который и вывел ее в 
лидеры по преодолению эпидемии.

Ренат АБДУЛЛИН.

 Победно завершился Год учителя и 
триумфально наступил Год культуры! Этот 
«коренной перелом» нашел свое докумен-
тальное отражение в бюрократическом 
творчестве двух отраслевых министерств. 
Я имею в виду «Проект концепции духовно-
нравственного развития и воспитания лич-
ности гражданина России» Минкульта и 
приказ Минпросвещения «Об утверждении 
Порядка отбора организаций, осущест-
вляющих научно-методическое обеспе-
чение образовательной деятельности по 
реализации основных образовательных 
стандартов в соответствии с федеральны-
ми государственными образовательными 
стандартами общего образования».

 Поскольку мы вступили в Год культуры, 
отдадим приоритет проекту документа 
соответствующего ведомства. В нем под-
робно излагается, какие у нас ценности и 
что нам угрожает. Едва ли стоит утомлять 
читателя детальным чтением этого много-
страничного документа. Поэтому останов-
люсь на его ключевых положениях.

 В документе дается перечень тради-
ционных ценностей: жизнь, достоинство, 
права и свободы человека, патриотизм, 
гражданственность, служение Отечеству, 
высокие нравственные идеалы... А кто, 
собственно говоря, против?

 Далее авторы переходят к перечню 
разрушительных и чуждых идей. Среди 
которых: культ эгоизма и вседозволен-
ности, отрицание идеалов патриотизма и 
служения Отечеству, отрицание идеалов 
позитивного вклада России в мировую 
историю.

Особенно трогательно выглядит тот 
факт, что авторы разжевывают деятелям 
культуры и примкнувшим к ним просве-
щенцам, словно неразумным детям: что 
такое хорошо, а что такое плохо. С чего 
бы это?

Истинные цели создателей этого кан-
целярского «шедевра» раскрываются там, 
где называются источники угроз, разруши-
тели нашей национальной идентичности. 
Это деятельность экстремистских и терро-
ристических организаций, действия США 
и их союзников, подрывная работа транс-
национальных корпораций и иностранных 
некоммерческих организаций.

Авторы мыслят современными управ-
ленческими категориями, а посему рас-
сматривают негативный и позитивный 
сценарии нашего развития. 

При негативном сценарии будут сфор-
мированы условия для саморазрушения 
общества, подорваны основы российской 
государственности и самобытности, дове-
рие к институтам государства, правоохра-
нительным органам и к системе образова-
ния, нравственное здоровье людей. Таким 
образом, в документе четко определены 
супостаты внутренние и внешние.

 «Чует он, что по туше у него кто-то пры-
гает, и думает: «Беспременно это должен 
быть внутренний супостат!» (М.Е.Салтыков-
Щедрин, «Медведь на воеводстве»). Такая 
вот медвежья услуга оказывается образо-
ванию и культуре. 

 Как же спасти отечество от грозящей 
ему опасности? Авторы определенно зна-
ют пути решения этой грозной проблемы: 
«принимать новые нормативно-правовые 
акты, разрабатывать государственные 
программы, наказывать органы власти 
за финансирование вредных мероприятий, 
наделить широкими полномочиями орган 
межведомственной координации, который 
будет анализировать деятельность врагов, 
решать, как им нужно противодействовать, 
и готовить ежегодный доклад Президенту 
РФ».

 Особо хочу выделить ключевой пункт: 
«принимать новые нормативно-правовые 
акты». Что и сделали авторы проекта. О 
педагогической науке — ни слова. Зато на-
лицо наивная (или нахальная?) уверенность 
в том, что культурой и образованием можно 
управлять при помощи циркуляров. Так 
близится к осуществлению проект Козь-
мы Пруткова «О введении единомыслия 
в России». 

В свою очередь в приказе Минпросве-
щения от 25 октября 2021 года подробно 

излагается перечень документов, которые 
должны предоставить образовательные 
организации, дабы получить право на про-
светительскую деятельность как со школь-
никами, так и с педагогами. Таким образом, 
отныне деятели культуры и образования 
должны действовать по принципу: сначала 
завизируй — потом импровизируй. В соз-
давшихся условиях даже Российская ака-
демия образования должна доказать свое 
право на просветительскую деятельность, 
предоставив соответствующую справку 
от учредителя!

Однако не будем вешать всех собак на 
отраслевые министерства. Они всего лишь 
выполняют высочайшие указания, зафикси-
рованные в принятом Госдумой РФ Законе 
о просветительской деятельности. 

Ничто не ново под Луной. Совсем скоро 
мы будем отмечать 200-летие писателя 
и опытного управленца М.Е.Салтыкова-
Щедрина, который призывал не путать 
«Отечество» и «Ваше превосходительство». 
Увы, тот же бес нас вновь попутал. Как же 
при таких грозных распоряжениях гото-
вить выпускников школ к жизни в открытом 
мире, выращивать молодых учителей? 

Счастье заключается в том, что, вопре-
ки абсурдным и смехотворным запретам, 
молодые педагоги творчески развиваются 
и открывают для себя и своих учеников но-
вые горизонты знаний. На память приходят 
строки из «Гимна демократической моло-
дежи»: «В эти грозные годы мы за счастье 
бороться идем...» Их песню не задушишь, 
не убьешь. Пишу об этом не умозрительно, 
а находясь под впечатлением только что 
увиденной мною работы молодого спе-
циалиста Тимура Манакова.

Урок английского языка во втором 
классе начальной школы. В сущности, это 
совсем маленькие дети. Но с самого начала 
педагог погружает их в языковую среду. 
Ни слова по-русски. Начиная с зарядки, 
где малыши безукоризненно выполняют 
его команды и понимают его с полуслова. 
Дальше больше: на интерактивной до-
ске флаги разных стран: России, США, 
Великобритании, Канады... Слева флаг 
— справа название страны на английском 
языке. Развертывается настоящая игра. 
Для начала дети повторяют за учителем 
название страны на языке. Особое затруд-
нение вызывает Ireland (Ирландия). «Ниче-
го, — шутит учитель, — и самим ирландцам 
трудно выговаривать название их страны». 
(Единственная реплика, произнесенная по-
русски, но она оправдана, ибо вдохновляет 
детей на отработку произношения.)

Тем временем задания усложняются. 
Стираются названия стран, остаются толь-
ко изображения флагов — ну-ка назовите 
по-английски, какой стране какой флаг 
принадлежит! Логичный прием, поскольку 
у одних детей доминируют зрительное 
восприятие и память, а другие лучше вос-
принимают учебный материал на слух. 
Молодой педагог работает азартно, ар-
тистично. В классе не смолкает детский 
смех, ни один ребенок не остается без вни-
мания. Все тянут руки и хотят участвовать 
в выполнении заданий. Это и есть ученье 
с увлечением.

Между тем это не игра, сложность за-
даний для детей наращивается. У каждого 
ребенка свой индивидуальный темп усвое-
ния. Есть дети, которые хватают все на лету 
и рвутся в бой. У других усвоение идет мед-
леннее. И тут следует вторая оправданная 
реплика на русском языке: «Вероника, ты 
первая выбежала к доске, так нечестно, 
ты уже играла». Разумеется, я отнюдь не 
идеализирую работу начинающего педа-
гога. У него есть методические ошибки, 
его еще учить и учить, но без оглядки на 
указующий перст начальства.

 Но почему же тем не менее я описы-
ваю этот урок молодого специалиста (он 
трудится лишь первый год в школе)? Да 
потому что усиление контроля со стороны 
государства за педагогами исходит из то-
тального недоверия к ним, «неразумным». 
Вот и стремятся чиновники «тащить и не 
пущать» (Г.Успенский).

Напрасный труд. Их молодежную пес-
ню не задушишь, не убьешь.

СЕГО ДНЯ
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СНАЧАЛА ЗАВИЗИРУЙ — 
ПОТОМ ИМПРОВИЗИРУЙ
Азарт молодых педагогов противостоит косности чиновников



Европа ищет возможность заменить 
российский газ, занимающий около 
трети в энергобалансе стран Старо-
го Света, альтернативным топливом. 
Речь идет об увеличении поставок 
сжиженного сырья не только из тра-
диционных Катара и США, экспортная 
логистика с которыми давно прорабо-
тана, но и из Азербайджана и Австра-
лии. Очевидно, что подобные схемы 
направлены не на спасение континен-
та от топливного голода. Скорее ко-
рыстолюбивые биржевые трейдеры, 
пользуясь текущими высокими цена-
ми на газ, стараются выжать макси-
мальную прибыль из европейских по-
требителей.

Активно искать «голубое топливо» на 
стороне, абстрагируясь от закупок сырья в 
России, европейские потребители начали в 
конце прошлого года. «Газпром» постоянно от-
казывался от бронирования дополнительных 
мощностей украинских трубопроводов и не 
делал заявки по сверхпоставкам по системе 
«Ямал — Европа», которые могли бы обе-
спечить странам Старого Света комфортное 
проживание до наступления весны.

В январе европейский тренд на топлив-
ную ротацию продолжился. По данным ассо-
циации Gas Infrastructure Europe, отслежи-
вающей сделки на международных сырьевых 
биржах, январские поставки газа из основных 
международных СПГ-терминалов в государ-
ства ЕС побили рекорд 2011 года — 28 января 
в европейскую газотранспортную систему 
поступило более 400 млн кубометров сжи-
женного топлива, обогнав почти в 2,5 раза 
средний показатель поставок за последние 
пять лет.

Более того, газета Financial Times со-
общила, что ЕС ведет переговоры с новыми 
поставщиками углеводородов, которые бы 
могли заменить Россию «в случае ее втор-
жения на Украину». Первыми оказать скорую 
энергетическую помощь Европе собираются 
американцы. По сведениям The Wall Street 
Journal, через Атлантику уже следуют десятки 
танкеров с СПГ, которые ранее предназнача-
лись потребителям азиатского рынка. Еще 
более 30 бортов с газом готовятся к отправке 
через океан. Тем самым Вашингтон помогает 
Европе разрешить энергетический кризис 
и способствует лишению Москвы рычага 
геополитического давления, делает вывод 
английское издание.

Вместе с тем, как полагает директор Фон-
да энергетического развития Сергей Пикин, 
эти шаги Вашингтона вряд ли делаются из 
дружелюбного отношения к Европе, а про-
диктованы исключительно коммерческими 

интересами. Осенью прошлого года, когда 
газовые котировки на большинстве межконти-
нентальных биржах дошли до $2000 за тысячу 
кубометров, американские поставщики пере-
направили потоки экспортных углеводородов 
в Азию, потребители которой были готовы 
платить по «двойному счетчику». Европейские 
импортеры тогда попытались сэкономить, 
предпочитая отказаться от дополнительных 
долгосрочных контрактов с «Газпромом», 
обменяв годами синхронизированные рос-
сийские поставки на возможность купить ло-
кальные объемы на свободном рынке. «Ставка 
не сыграла, — отмечает Пикин. — И теперь 
Европа продолжает искать альтернативные 
источники «голубого топлива». 

Европейцы сами себя перехитрили. Им-
портеры углеводородов, по словам аналитика, 
с одной стороны, пытаются получить самые 
выгодные цены на «голубое топливо» из Рос-
сии и вместе с тем стараются сделать «хоро-
шую мину при плохой игре», договариваясь 
о закупке сырья в альтернативных регионах, 
хотя подобные сделки, скорее всего, окажутся 
на пользу поставщикам энергоресурсов.

Стоит отметить, что за последние 20 лет 
доля присутствия России на европейском 
газовом рынке значительно сократилась. 
Выпадающие объемы «голубого топлива» 
замещаются СПГ из США, Катара, Ирана, 
Саудовской Аравии, Австралии и Норвегии. 
Одновременно растет и доля СПГ взамен тру-
бопроводного газа. Следуя такой тенденции, 
можно предположить, что постепенное заме-
щение поставок из России будет продолжать-
ся. Если цены на топливо продолжат расти, 
то танкеры, идущие с грузом к азиатским 
клиентам, все чаще будут поворачивать в ев-
ропейском направлении, лишая нашу страну 
дополнительных энергетических аргументов 
в дискуссии с Европой.

«Ценовые колебания, при которых постав-
ки в Азию более выгодны, являются кратков-
ременным фактором. Танкеры из США снова 
идут в Европу — теперь это приоритетный ры-
нок для сырья в мировом масштабе. Поэтому 
неудивительно, что за рынок ЕС борются все 
страны-поставщики, — полагает руководитель 
аналитического департамента AMarkets Артем 
Деев. — Завершив сертификацию «Северного 
потока-2», нового мощного канала поставок 
российских энергоресурсов в ЕС, Россия 
наверняка подтвердит свой приоритетный 
статус на европейском рынке углеводородов. 
Однако страны Евросоюза продолжат борьбу 
за экономию на энергоресурсах и твердое 
геополитическое положение. Поэтому поток 
газовых танкеров из США в Европу снова 
будет расти».

Николай МАКЕЕВ.

Крушение котировок российских акций 
на четверть с октября 2021 года и осо-
бенно в январе 2022 года для частных 
инвесторов оказалось не просто разо-
чарованием и потерей денег. У многих 
из них возник вопрос: как же так? Нас 
активно привлекают вкладываться в 
ценные бумаги, они так хорошо и дол-
го росли, и вот вдруг такой катаклизм! 
И что же делать сейчас и вообще стоит 
ли рассматривать такие вложения на 
будущее?

Итак, что это было? После «пандемическо-
го» обвала фондового рынка весной 2020 года 
он очень успешно поднимался к осени 2021-го. 
Индекс акций S&P 500 вырос в 2,3 раза, а ин-
декс Мосбиржи — в 2 раза. Можно сказать — как 
на дрожжах. Если считать такими «дрожжами» 
невероятные вливания денег мировыми цен-
тробанками во главе с ФРС США, спасающими 
свои экономики, ну и мировую заодно, что 
отразилось и на российском рынке.

Но не только зарубежные деньги и сред-
ства крупных инвесторов поучаствовали в та-
ком празднике жизни. Наши с вами кровные 
тоже становились одним из источников ралли, 
даря радость их владельцам.

Например, лишь за 2021 год число физ-
лиц с брокерскими счетами только на Мос-
бирже увеличилось почти вдвое и составило 
около 17 млн, более 10% взрослого населения 
России! Поистине «народные инвестиции». 
Пусть далеко не все они были активны, но 
общая сумма вложений за год впечатляет. 
За прошлый год на Мосбирже частные ин-
весторы направили в акции 532 млрд руб., в 
облигации — 819 млрд руб. Их доля на рынке 
очень заметна — 40% в торгах акциями, 10,1% 
— в облигациях. Весомо даже среди «круп-
няка» — банков, больших инвесткомпаний, 
включая зарубежные.

Что ж, тем выше для многих и цена па-
дения. Главные его причины — в двух группах 
факторов. Прежде всего, конечно, обострение 
геополитических рисков, в первую очередь 
связанных с опасениями возможных военных 
действий между Россией и Украиной и жестких 
санкций Запада. Кроме этого — сворачивание 
денежных стимулов со стороны ФРС и других 
центробанков. Оно давит на мировые фондо-
вые индексы и рикошетом достается и рос-
сийским. S&P 500 в январе снижался на 12%, 
с рубежей 4800 п. до 4220 п. Индекс Мосбиржи 
— на 18%, с высот 3900 п. до ниже 3200 п. — к 
уровням декабря 2020 года. То есть растерял 
весь существенный рост 2021 г. — всё, что 
нажито непосильным трудом отечественного 
фондового рынка за год.

Что же делать в принципе для противо-
стояния таким ситуациям и конкретно именно 
сейчас? Безусловно, не стоит ставить крест на 
вложениях в ценные бумаги. Взлеты и падения 
на фондовом рынке — нормальное явление. 
И нынешнее снижение стоит рассматривать 
как уроки для применения в дальнейшем из-
вестных правил инвестирования. Напомним 
главные из них.

Во-первых, в инвестпортфеле необходимо 
сочетать рискованные и надежные инструмен-
ты. Акции, облигации, биржевые фонды ETF 
различаются, в частности, и соотношением 
риска и доходности. Золотое правило инвести-
рования: с повышением потенциальной доход-
ности возрастают и риски. Более рискованные 
— вложения в акции. Самыми надежными вы-
ступают государственные облигации, напри-
мер, США, стран ЕС, ведущих корпораций. До-
статочно высокая надежность и у гособлигаций 
России — ОФЗ, крупных компаний.

Во-вторых, следует диверсифицировать 
портфель. То есть распределять активы не 
только по критерию риск-доходность, но и по 

видам, направлениям, секторам, валютам. 
Известное требование — «не держать все яйца 
в одной корзине». В случае проседания цены 
какого-либо актива удорожание других снизит 
убытки. Поэтому надо включать в портфель 
перспективные активы эмитентов из разных 
стран и секторов хозяйства, которые не зависят 
от одних и тех же факторов.

В-третьих, делать вложения в соответствии 
со своим риск-профилем. Он нужен, чтобы 
определить, какие инвестиционные инструмен-
ты подходят именно вам. Риск-профиль может 
быть, например, консервативным, рациональ-
ным или агрессивным. Определить это можно 
по специальному тестированию, доступному 
у многих брокеров. И нужно иметь в портфеле 
часть свободных, «живых» денежных средств, 
инвесторы называют это «кеш», для того чтобы 
при необходимости докупать подешевевшие 
или ставшие перспективными активы. 

В-четвертых, нужно делать инвестиции 
на различные сроки. Вложения на фондовом 
рынке оправданны при длительных горизонтах 
инвестирования, минимум на несколько лет. В 
таких случаях, как правило, текущие, даже круп-
ные просадки сглаживаются и компенсируются 
последующим ростом цен активов.

В-пятых, не стоит использовать для вложе-
ний последние деньги, необходимые для теку-
щей жизни, и не надо задействовать кредитные 
средства. Это позволяет даже при потерях не 
ставить под удар свое материальное положе-
ние. И не попасть в зависимость от кредиторов, 
то есть не потерять дважды: и вложенные в 
инвестиции средства, и свои, которые нужно 
отдавать, да еще с процентами.

Итак, исходя из этих общих принципов 
и текущей ситуации: что же делать частным 
инвесторам? Вероятно, сейчас мы имеем дело 
не с началом длительной тенденции на пони-
жение на мировом и отечественном фондовом 
рынке. Это было бы возможно в случае рецес-
сии, снижения в экономике. Но нет, она растет 
по мере отступления пандемии. Причины же 
коррекции приведены выше. И есть высокий 
шанс, что даже в случае еще более глубокого 
снижения индексов «дно» уже близко, от него 
начнется новый импульс роста. Может быть, 
об этом уже и говорит наблюдавшийся в по-
следние дни отскок снизу.

Поэтому сейчас не стоит без острой необ-
ходимости в деньгах продавать подешевевшие 
активы. Это означало бы «зафиксировать убыт-
ки». Вполне вероятно, что основное падение 
позади. Это касается и российских активов 
— в случае если геополитические риски не 
реализуются.

Также следует увеличить долю низкори-
сковых инструментов. Вложения в них помогут 
в перспективе не только переждать опасное 
время, но и получить доход выше инфляции. 
Для российского инвестора есть смысл рас-
сматривать сейчас гособлигации — ОФЗ. Из-
за турбулентности последних дней их цена 
снизилась. Индекс российских гособлигаций 

RGBI уменьшился с начала января с 136,5 п. к 
127–129 п., то есть примерно на 6–7%.

Однако остались неизменными установ-
ленные купонные выплаты. Поэтому гаранти-
рованная доходность таких бумаг существенно 
повысилась. Сейчас она составляет около 9,7% 
по выпускам на 1–5 лет. 

Причем в эти цены уже во многом заложено 
предполагаемое в марте увеличение ставки ЦБ 
РФ с 8,5% до 9–9,5%. Если даже цена облига-
ций будет еще снижаться, то гарантированное 
государством погашение и выплата дохода по 
приведенным ставкам позволят давать доход-
ность выше инфляции и банковских вкладов.

В случае вероятной стабилизации ситуа-
ции цена облигаций будет расти. Кроме того, 
во втором полугодии 2022 года вероятно за-
медление инфляции по сравнению с 2021-м. ЦБ 
РФ может снижать ключевую ставку. Это будет 
дополнительным фактором увеличения цен 
на ОФЗ и снижения их рыночной доходности. 
Поэтому, покупая сейчас ОФЗ по низкой цене и 
с относительно высоким процентом, инвестор 
зафиксирует для себя эту доходность на пер-
спективу. А рост цены бумаг даст возможность 
получить дополнительный доход при продаже 
до погашения гособлигаций. Соответственно, 
можно для покупки сейчас выбрать средне-
срочные ОФЗ обращением три–пять лет.

Частным инвесторам, выбравшим средне-
срочную стратегию, в текущий момент перспек-
тивно вложиться в акции российских эмитен-
тов. Обрушение их котировок противоречит 
фундаментальным показателям и связано в 
основном с геополитикой. С данных позиций 
технические уровни привлекательны для по-
купок. В случае стабилизации обстановки они 
могут стать толчковой точкой для серьезного 
роста. Особенно в расчете на длительный гори-
зонт инвестирования, который способен сгла-
дить и даже более глубокие просадки цен.

Ведь экономические условия для рос-
сийских «голубых фишек» сегодня хороши. Их 
текущие и перспективные прибыли высоки. 
Цены энергоносителей, металлов находятся 
на очень высоких уровнях и имеют потенциал 
дальнейшего роста в перспективе. И даже 
существенное ослабление рубля не минус, 
а плюс для экспортеров. Санкции же для 
них маловероятны. Поскольку они могут об-
рушить рынок поставок и вызвать взлет цен 
для самих потребителей, включая страны, 
грозящие санкциями. Ну и банковский сектор 
во главе с госбанками показывает рекордные 
прибыли на фоне инфляции и повышения 
ставок.

Особенно стоит обратить внимание на 
госкорпорации, поскольку они будут обяза-
ны выплачивать половину чистой прибыли на 
дивиденды. Таким образом, следует сделать 
акцент на госпредприятия и ведущие компании 
топливного, металлургического, банковского 
секторов.

Марк ГОЙХМАН, 
главный аналитик TeleTrade.
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— С середины прошлой недели кар-
тина по российскому рынку акций начала 
принципиально меняться. По характеру 
торгов стало складываться впечатление, 
что рынок отскакивает не только на закры-
тии «шортов», но и на появлении пока еще 
очень осторожных инвестиционных покупок. 

Причем инвесторы стали оценивать прак-
тически все новости с позитивной точки 
зрения. Вот и вчера рынок проигнорировал 
появившиеся в выходные угрозы Велико-
британии ввести непонятно чем вызванные 
антироссийские санкции уже на текущей 
неделе.

Отскок рублевых активов в последний 
день января продолжался благодаря хоро-
шему внешнему фону. В лидерах роста были 
фундаментально сильные бумаги «Газпро-
ма», «Сбера» и «Роснефти». Техническая 
картина по российскому рынку акций мо-
жет быть улучшена в случае, если индекс 
Мосбиржи на фоне дорожающей нефти 
сумеет закрепиться выше важного уровня 
3500 пунктов. Пока индикатору сделать 
это не удавалось. В целом же покупками 
увлекаться не советуем. Распродажи могут 
возобновиться в любой момент как из-за но-
вых политических и санкционных новостей, 
так и в результате возобновления падения 
фондовой Америки.

Тенденции

Алексей АНТОНОВ, 
главный аналитик ИК 

«Алор Брокер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 01.02.2022

3547,08

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— В настоящий момент на курс нацио-
нальной валюты давят геополитическая на-
пряженность и повышенная инфляция в ру-
бле. Эти два негативных фактора нивелируют 
главный позитивный — приток в страну боль-
шого количества валютной выручки от экс-
порта нефти и газа. Цены на нефть обновили 
семилетний максимум, и курс пары доллар/
рубль должен быть сейчас в районе 70, если 
не ниже. Позитивным фактором для рубля 
стало то, что Банк России временно прио-
становил покупку валюты по бюджетному 
правилу. Причем, скорее всего, этот фактор 
не краткосрочный, а среднесрочный. Вряд ли 
в ближайшие недели мы увидим снижение 

волатильности на финансовых рынках, и по-
купка валюты будет возобновлена.

Аналогичные тенденции мы наблюдали 
на курсе пары евро/рубль. Евро не удалось 
закрепиться выше уровня 90. С той разни-
цей, что эти тенденции менее выражены, так 
как финансовые власти Европы заявляют о 
продолжении мягкой монетарной политики, 
и евро по отношению к доллару выглядит 
слабым.

На текущей неделе целевой диапазон 
для пары доллар/рубль составит, на мой 
взгляд, 75,5–80. И думаю, что в первой поло-
вине февраля он сохранится. Для пары евро/
рубль актуален диапазон 85,5–90. Резкого 
укрепления рубля в ближайшие недели я не 
жду. И дело тут не только в геополитике... 
ФРС США с марта намерена ужесточить де-
нежную политику, а это означает крепкий 
доллар и настороженное отношение инве-
сторов к активам развивающихся рынков 
вне зависимости, имеют ли они большие 
долларовые долги или нет.

Во второй половине года ситуация для 
рубля может улучшиться, и мы вполне можем 
увидеть курс 70 рублей за доллар осенью. 
Монетарные усилия денежных властей Рос-
сии дадут свои плоды во втором квартале 
этого года. И после того как пик инфляции 
будет пройден, мы увидим спрос на россий-
ские облигации и спрос на рубль.

Андрей ВЕРНИКОВ, 
директор департамента 

инвестиционного анализа 
ИГ «Универ Капитал»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 01.02.2022

77,4702

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

В России увеличился спрос на кре-
дитные карты. С их помощью граж-
дане, опасаясь высокой инфляции 
и пандемии, наперебой раскупают 
впрок товары первой необходимо-
сти, бытовую технику и электрони-
ку. Бонусы и кешбэк отошли на вто-
рой план. В приоритете — длинный 
льготный период: все чаще карты 
берутся, чтобы без процентов занять 
у банков до зарплаты. 

По данным ОКБ, в декабре 2021 года 
россияне впервые открыли более 2 млн 
кредитных карт за месяц — банки выдали 
им 2,1 млн штук. Это на 10% больше, чем в 
ноябре прошлого года, и на 60% больше год 
от года. В целом по итогам 2021 года объем 
рынка вырос на 50%, до 17,1 млн кредитных 
карт. В минувшем декабре зафиксирован 
еще один рекорд: средний лимит по кре-
дитной карте вырос до 87 тыс. руб. против 
82,5 тыс. руб. в ноябре и 66,1 тыс. руб. в 
декабре 2020 года. 

По мнению экспертов, рекорды состо-
ялись благодаря ряду факторов. Больше 
других спрос на кредитки подстегнули по-
вышенные инфляционные ожидания, сти-
мулирующие потребительскую активность. 
Скачок цен в магазинах, наблюдавшийся в 
конце прошлого года и в начале этого года, 
заставил людей покупать многие товары 
впрок. А если своих денег не хватало, на 
помощь приходили кредитки.

Как сообщил «МК» аналитик банка «Хоум 
Кредит» Станислав Дужинский, чаще всего 
деньги с кредитных карт тратятся на про-
дукты питания, одежду, обувь и товары для 
дома. В сегменте карт рассрочки на первом 
месте и в 2021-м, и в 2020 году находятся 
товары для дома. На втором — продукты 
питания. А на третье место в 2021 году вышли 
покупки смартфонов и прочих гаджетов, до 
этого его занимали траты на одежду и обувь 
(опустились на 4-е место).

По оценке заместителя директора де-
партамента розничных клиентских решений 
и цифрового бизнеса Росбанка Лидии Каши-
риной, изоляция и ограничения, связанные 
с пандемий COVID-19, вызвали кратный рост 
онлайн-покупок: «Изменились привычки 
обладателя кредитной карты — доставка 
продуктов питания на дом, использование 
и оплата онлайн-сервисов и услуг (спорт, 
обучение, хобби)  почти полностью ушли в 
онлайн». Кроме этого, по мнению Кашири-
ной, сказалось  снижение реальных доходов 
населения: соответственно, возросла по-
требность в дополнительных деньгах.

Рекорды состоялись и благодаря уси-
лившейся конкуренции. Банкиры предло-
жили клиентам ряд интересных продуктов. 
Особенно востребованными оказались кар-
ты рассрочки и карты с длинным льготным 
периодом (более 3 месяцев). «Для многих 
людей кредитная карта становится не столь-
ко транзакционным инструментом, сколько 
запасным кошельком, возможностью занять 
у банка в непредвиденных ситуациях или 
при нехватке собственных средств», — от-
метил старший бизнес-лидер направления 

кредитных карт банка «Открытие» Федор 
Портных.

По его словам, основные усилия банков 
сейчас направлены на упрощение процес-
са выдачи кредитной карты: отменяются 
требования о предоставлении документов 
о доходах, сокращается количество запра-
шиваемых у клиентов данных, предлагает-
ся возможность оформить карту в 1 клик в 
мобильных приложениях банков. Это обе-
спечивает устойчивый рост «виртуальных» 
карт, которые можно сохранить в телефоне 
и сразу же воспользоваться, не дожидаясь 
доставки физического пластика.

Еще один интересный тренд — прак-
тически все лидеры рынка кредитных карт 
перешли на индивидуальное ценообразо-
вание на основе риск-профиля клиента. 
Таким образом, заемщик получает ставку 
в зависимости от его кредитной истории и 
платежеспособности. Как правило, получе-
ние заработной платы в банке благотворно 
сказывается на уровне риска, поэтому зар-
платные клиенты получают более выгодные 
кредитные предложения от банков.

При выборе банка и кредитного про-
дукта Федор Портных советует в первую 
очередь узнать стоимость обслуживания 
карты. Все чаще банки предлагают бесплат-
ное обслуживание карты при соблюдении 
ряда условий. Например, карта может быть 
бесплатной при покупках от 5 тыс. руб. в 
месяц. Иногда банки предоставляют скидку 
на обслуживание карты в первый год ее ис-
пользования. При выборе продукта с увели-
ченным льготным периодом нужно уточнить, 
потребуется ли вносить по ней ежемесячные 
платежи? Часто это обязательное условие 
для действия льготного периода. Также важ-
но узнать условия снятия наличных с карты, 
комиссии или какие-либо ограничения сум-
мы получения денег с карты в месяц, рас-
пространение льготного периода на снятые 
кредитные средства. 

Не забудьте об удобстве и простоте по-
лучения карты. Современный банк сможет 
оценить надежность заемщика на основании 
оставленной в заявке информации, данных 
из бюро кредитных историй и не станет за-
прашивать большого количества докумен-
тов, в том числе подтверждающих доход. А 
карту моментально выпустит в приложении 
или быстро и бесплатно доставит в удобное 
клиенту место и время.

По словам Лидии Кашириной, сейчас 
клиенты часто обращают внимание на уро-
вень сервиса в мобильном приложении (до-
ступность, прозрачность, удобство, отсут-
ствие сбоев, многофункциональность в части 
полной замены визитов в допофисы). 

Станислав Дужинский при выборе 
банка и продукта рекомендует оценить 
преимущества, которые можно получить 
от использования карты. Например, если 
по ней доступен длинный беспроцентный 
период, возможность получать кешбэк за 
покупки и при этом бесплатное обслужива-
ние — на такую карту точно стоит обратить 
внимание.

Сергей АРТЕМОВ.

КРЕДИТКИ БЬЮТ РЕКОРДЫ
Во время пандемии выросла популярность 
банковских карт

С 1 февраля у миллионов россий-
ских должников появится своего 
рода охранная грамота. Речь идет о 
защищенной законом неприкосно-
венной сумме в размере прожиточ-
ного минимума (ПМ). Взыскать ее 
судебные приставы не смогут. В те-
ории без средств к существованию 
не останется даже самый злостный 
неплательщик, имеющий несколько 
просроченных кредитов перед бан-
ками или МФО. Однако в реальности 
— возможны варианты. 

Льгота применяется на основании по-
правок в Гражданский процессуальный ко-
декс РФ и Закон №229-ФЗ. Для сохранения 
суммы в размере ПМ человек должен в обя-
зательном порядке обратиться в подраз-
деление судебных приставов (в том числе 
через портал Госуслуг), где ведется испол-
нительное производство. Иными словами, 
льгота предоставляется не автоматически, а 
только по заявлению гражданина, к которому 
придется приложить реквизиты банковского 
счета и документы, подтверждающие вид и 
размер дохода. Распространяться льгота 
будет на всех заемщиков с долгами, но есть 
и исключения. 

Так, право на неприкосновенный мини-
мум не появится у должников по алиментам, 
их в стране около 2 млн. Просрочка в сум-
марном размере 900 млн руб. числится за 
8 млн граждан. Новый закон не касается и 
таких случаев, как возмещение причиненно-
го вреда здоровью, а также вреда в связи с 
утерей кормильца и ущерба от совершен-
ного преступного деяния. 

Хорошая новость: теперь последние 
деньги не заберут в счет покрытия долгов за 
ЖКХ. Всего же, по данным Центробанка, за-
долженность по займам на общую сумму 24 
трлн руб. имеют 43 млн россиян. Это 29,4% 
населения (57% экономически активного).

«Мера в целом правильная, поскольку 

зачастую списания по долгам полностью 
обнуляют счета заемщиков, оставляя их без 
средств к существованию, — говорит веду-
щий юрист Объединенного юридического 
центра «Парфенон» Павел Уткин. — Такая 
практика особенно распространена среди 
пенсионеров. У россиян старших возрас-
тов зачастую нет иных источников дохода, 
кроме пенсии, которая полностью уходит 
на погашение долгов. Однако этим людям 
надо напоминать об их правах, о законной 
возможности защитить свои средства от 
взыскания. Де-факто это полезное нововве-
дение для тех, кто попал в трудную ситуацию 
с выплатами по займам». 

Правда, некоторые эксперты допускают, 
что новый закон обернется ростом числа 
должников, поскольку он будет в каком-то 
смысле расхолаживать людей, провоци-
ровать на наплевательское отношение к 
долгам. Но закредитованность населения 
растет совсем по другим причинам: это и 
низкий уровень финансовой грамотности, 
и падающие доходы, и рост ставок по кре-
дитам, и массовые обращения в МФО после 
отказов банков в выдаче займов. По словам 
Уткина, если у заемщика дело дошло до 
судебных приставов, то вероятность как-то 
увильнуть от выплат близка к нулю. 

«Главный минус новой меры в следу-
ющем: она связывает руки исключитель-
но судебным приставам, а банки и МФО 
по-прежнему вольны делать со счетами 
должников все, что им заблагорассудится, 
— отмечает доктор экономических наук, 
экс-депутат Госдумы Павел Медведев. — По 
сложившейся практике, кредитные органи-
зации тянут до последнего и не обращаются 
в суд, лишь бы сумма долга росла. Есть у 
меня подозрение, что теперь эта тенденция 
только укрепится. Впрочем, надо подождать 
минимум месяц, пока еще слишком рано 
делать окончательные выводы».

По словам директора СРО «МиР» Елены 
Стратьевой, борьба государства за сни-
жение долговой нагрузки на заемщиков 
ведется в последние годы комплексно на 
всех стадиях «жизни» займа: начиная от 
обязательного расчета кредиторами ПДН 
(показателя предельной долговой нагрузки 
на каждого потенциального заемщика) и за-
канчивая нынешней законодательной мерой, 
связанной с прожиточным минимумом. 

«Важно понимать, что речь идет не об 
отмене судебных приказов как таковых, а 
лишь о потенциальном сокращении сумм 
удержаний, — говорит Стратьева. — Это 
значит, что в дальнейшем кредиторы будут 
закладывать риски удлинения сроков воз-
врата в изначальную цену кредитов. Соот-
ветственно — та вырастет. Вместе с тем 
возможность подачи заявления через сайт 
Госуслуг упростит и ускорит процесс, а также 
минимизирует риск утери документов».

«Изъятие денег у граждан судебными 
приставами порой совершается не самыми 
прозрачными способами. Бывают случаи 
двойной, тройной блокировки счетов. За-
щитить средства на уровне ПМ — значит 
защитить финансовую свободу каждого 
гражданина в отдельности», — отмечает 
старший аналитик ИАЦ «Альпари» Анна 
Бодрова.

 Георгий СТЕПАНОВ.

ПРЕМИЯ ЗА ТЕРПЕНИЕ
У частных инвесторов появился шанс заработать 
после биржевого обвала

ДОЛЖНИКИ 
ПОЛУЧИЛИ 
«ОХРАННУЮ 
ГРАМОТУ»
Судебным приставам 
ограничили размеры 
взысканий

АМЕРИКАНСКИЕ 
ТАНКЕРЫ ВЗЯЛИ 
КУРС НА ЕВРОПУ
ЕС меняет дешевый 
российский газ 
на дорогой из США
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В столице продолжается строитель-
ство сети новых внеуличных маги-
стралей. Крупнейшие из них, которые 
вскоре будут достроены — Северо- и 
Юго-Восточная хорды, — технически 
с самого начала планировались свя-
занными друг с другом. Сейчас, как 
заявил 31 января мэр Москвы Сергей 
Собянин, эти две трассы решено объ-
единить в единую магистраль. На-
звание для этого первого в столице 
внеуличного скоростного диаметра с 
севера на юг предстоит выбрать са-
мим москвичам — при помощи сер-
виса «Активный гражданин». 

По новому скоростному диаметру, об-
ходящему центр Москвы с востока, мож-
но будет от трассы «Нева» (М11), то есть со 
стороны Санкт-Петербурга, добраться до 
трассы «Крым» (М2), ведущей к Черному 
морю. Предусмотрены ответвления еще на 
три важнейших российских трассы — «Волга» 
(М7), перспективную М12 до Казани и М5 
«Урал», соединяющей Москву с Уралом и 
Сибирью. Диаметр, составленный из двух 
хорд, станет, как и проектировалось с самого 
начала, ключевым элементом нового транс-
портного каркаса Московской агломерации, 
а значит, и всей России. 

— При бесшовном соединении эти ма-
гистрали органически создают новую транс-
портную артерию — бессветофорный ско-
ростной диаметр Москвы с юга до севера, от 
Симферопольского шоссе до платной маги-
страли на Санкт-Петербург. И с ответвлением 
до Некрасовки, — отметил в своем блоге 
мэр Москвы Сергей Собянин. — Поэтому 
мы приняли логичное решение объединить 
Северо-Восточную и Юго-Восточную хорды 
в новую городскую магистраль — под воз-
можным названием Московский скоростной 
диаметр.

Напомним, строительство обеих хорд, 
входящих в новый диаметр, находится в за-
вершающей стадии, в 2023 году планиру-
ется полное открытие этой магистрали. По 
ней столицу в пределах МКАД можно будет 
пересечь без светофоров, а расчеты транс-
портников показывают, что путь по многим 
востребованным автомобильным маршрутам 

внутри Москвы может сократиться на 10–50 
минут. 

Быстрее и удобнее

Московский скоростной диаметр — по-
казательный случай перехода количества 
(километров построенных внеуличных дорог 
в Москве) в качество (изменение ситуации 
на дорогах). По крайней мере именно таковы 
расчеты экспертов-транспортников, посвя-
щенные предстоящему функционированию 
магистрали. А значит, речь идет не только о 
транзитном значении нового диаметра, но об 
удобстве многих и многих москвичей. 

— Для миллионов автолюбителей созда-
ние Московского скоростного диаметра бу-
дет означать новую транспортную реальность 
— более быстрые и комфортные поездки из 
одной части города до другой, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — Через весь город, минуя 
центр, можно будет проехать без единого 
светофора за 40 минут. 

Помимо уже упомянутых выходов на 
важнейшие федеральные трассы диаметр 
облегчит и доступ к московским аэропортам: 
в «Шереметьево» и «Домодедово», трассы на 
которые подсоединены к диаметру, можно 
будет добраться в среднем на 20–25 минут 
быстрее, чем сейчас. 

Те, кто не пользуется скоростными внеу-
личными магистралями в Москве, тоже не 
смогут не почувствовать благотворного 
влияния новой магистрали, утверждают ее 
проектировщики: заметно снизится загруз-
ка на МКАД, ТТК, проспекты города. А это 
должно в свою очередь улучшить ситуацию 
с наземным транспортом: раз пробки умень-
шатся, то интервалы станут меньше, а сами 
автобусы пойдут быстрее. 

Выходы на скоростной диаметр уже 
есть или вскоре появятся со всех крупных 
московских магистралей восточной части 
столицы — это Дмитровское, Алтуфьевское, 
Ярославское, Щелковское шоссе, шоссе 
Энтузиастов, Рязанский и Волгоградский 
проспекты, Каширское и Варшавское шоссе. 
В районе станции МЦД «Новохохловская» 
новая магистраль получает связь с Третьим 
транспортным кольцом — это будет один из 
крупнейших в Москве дорожных узлов. Нако-
нец, на южном конце диаметра он переходит 
в ключевую для Троицкого и Новомосковского 
округов магистраль Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе. Таким образом, новая до-
рога, составленная из двух хорд, становится 
важнейшим в городе и наиболее скоростным 
дорожным хабом. 

Проведет по городу

До появления современной системы 
внеуличных магистралей во многих крупных 
городах процветал такой придорожный сер-
вис: на въезде транзитных путешественников 
и дальнобойщиков караулили своего рода 
лоцманы с плакатами «Проведу по городу». 
Московский транспортный каркас, состоя-
щий теперь из скоростных внеуличных дорог, 
делает такой сервис окончательно ненужным: 
столицу можно будет проехать «насквозь», 
минуя перегруженную МКАД и ориентируясь 
только по дорожным указателям.

От Кольцевой, недавно разменявшей 
свой седьмой десяток и остающейся важ-
нейшей московской магистралью, новый 
диаметр будет отличаться скоростью — за 
счет срезанных километров проехать по нему 
будет быстрее — и удобством передвижения. 
Трасса предназначена прежде всего для 

легкового транспорта — транзит грузовиков 
по ней не предусматривается. А значит, ис-
чезнет старинная проблема зимней МКАД 
— буксующие на подъемах большегрузы, 
способные парализовать движение на не-
сколько часов. 

Впрочем, есть и еще одна причина, по 
которой буксующую фуру на московском 
скоростном диаметре увидеть будет прак-
тически невозможно: уклоны трассы со-
ответствуют современным параметрам, а 
нынешние требования куда жестче, чем в 
1960-м. Настолько крутых подъемов и спу-
сков на новой магистрали не запроектирова-

но (кроме, разумеется, развязок на съездах 
в город — но их будет немного). 

Новый диаметр появился на картах как 
нельзя более вовремя: в наши годы идет 
бурный расцвет внутреннего туризма в Рос-
сии, а значительная часть туристического 
трафика — это индивидуальные поездки 
на автомобилях и групповые на автобусах. 

Дорожная сеть России при этом устроена так, 
что едва ли не большинство туристических 
маршрутов ведут либо в Москву, либо из 
Москвы, либо через столицу. Таким образом, 
быстрый легковой транзит через город будет, 
безусловно, востребован. 

Строго по графику

Амбициозные дорожно-строительные 
проекты заявлены во многих регионах мира 
— стоит вспомнить хотя бы инициативу Илона 
Маска о постройке в США сети сверхскорост-
ных тоннелей, в которых, правда, все равно не 
полностью удается избегать пробок. Однако и 
на мировом фоне сооружение транспортного 
каркаса Московской агломерации выделяет-
ся — прежде всего тем, что речь идет не о 
проектах, а о четком и планомерном графике 
строительства. 

Уже в нынешнем, 2022 году завершится 
строительство Северо-Восточной хорды — 
северного фрагмента нового диаметра — в 
пределах МКАД, а в 2023 году будет построе-
но ответвление этой трассы с выходом на 
перспективную трассу М12 Москва — Казань. 
В 2023 году также планируется завершить ра-
боту на южном участке диаметра, известном 
как Юго-Восточная хорда и идущем от шоссе 
Энтузиастов до Варшавского шоссе.

Протяженность новой магистрали со-
ставит 68 км (если же посчитать совокупную 
длину эстакад и развязок, она составит 218 
километров). На московском скоростном 
диаметре будет насчитываться 136 искус-
ственных сооружений общей протяженно-
стью 60 километров. В состав диаметра 
войдут 33 подземных перехода. Уже сейчас 
трасса готова на 62%, а к концу 2023 года 
работы предполагается завершить полно-
стью. И пока нет оснований думать, что этот 
график не будет выдержан — опыт подоб-
ных работ у московского стройкомплекса 
гигантский. 

Нам же с вами предстоит самое приятное 
— выбрать для новой дороги настоящее имя. 
По словам Сергея Собянина, на платформе 
«Активный гражданин» уже скоро будет раз-
мещено соответствующее голосование. 

 Юрий СУХАНОВ.

«Есть женщины в русских селеньях…» 
— в этом стихотворении Некрасова 
есть слова не только про коня и про по-
жар. А еще вот такие: «Лежит на ней 
дельности строгой и внутренней силы 
печать». Это про Любовь Канафину. 
Которая не теряет стойкости перед ли-
цом самой страшной для матери беды 
— похищения ребенка. Эта женщина 
14 лет поднимает сына с ДЦП. И без 
малого 12 лет ждет и ищет его брата-
близнеца Пашу, другого своего сына. 
Мишину копию. Вот только похищен-
ный отцом ребенок здоров — в этом-то 
все и дело…

Рассказывая о своих тяготах, люди, по-
павшие в беду, обычно плачут, горячатся, 
клянут свою судьбу… Ничего подобного Лю-
бовь Канафина себе не позволяет. Все четко, 
разумно, по существу. Нет в ней и отстранен-
ности, выключенности из жизни изуверивше-
гося человека.

Она выкладывает на стол свое «богатство». 
Вот скрины и копии, их около 100, писем и от-
писок из самых разных мест, от приемных пре-
зидента и депутатов до дирекции частных школ. 
Люба рассылает запросы именно по частным 
школам, потому что нигде в официальных базах 
ученик 8-го класса Павел Канафин не значится. 
Вот бумаги следователей, которые по ее делу 
меняются как огни большого города в окнах 
скоростной электрички. Самый последний, 
«добрый» следователь встретился с ней аж три 
раза. Но тоже потом пропал с радаров. 

А три года назад она с сыном Мишей 
создала канал в соцсети: «Для Паши Кана-
фина». Каждый выпуск начинается со слов 
мамы: «Здравствуй, Пашенька. Это мы, твоя 
семья…»

Сюжеты все житейские, незамысловатые. 
Вот Миша изучает дроби и говорит назубок 
таблицу Менделеева. Гуляет в парке — едет 
верхом на электрической машинке. Вот Миша 
принимает массаж, говорит о космосе с дедом 
Колей, играет с котом Барсиком… Ерунда, если 
не знать, что у Миши врожденный ДЦП и он не 
ходит сам, без посторонней помощи. 

Есть даже «специальный выпуск», где 
Миша напрямую обращается к брату-близнецу 
с приветственной речью. «Мы хорошая семья 
и совершенно неплохая, — медленно, потому 
что ему это непросто дается, говорит маль-
чик. — А папа тебе солгал. Мама любит меня 
и делает много для меня. И то же самое мама 
хочет сделать и для тебя...»

Еще на канале можно увидеть бабушку На-
талью, потому что, увезенный 3-летним, Паша 
наверняка уже не помнит, как она выглядит. И 
родственника деда Колю. И все они говорят: 
«Паша, найдись!»

Стыдные обстоятельства

Любовь и Антон познакомились через Ин-
тернет. Год встречались, потом поженились. 
Он программист, она провизор, семьи тоже 
в чем-то схожи: ученые, доктора, учителя... 
Любиной маме Антон сразу понравился, в пику 
стереотипам. Основательный, серьезный. 
Жили молодые отдельно, в квартире Антона. 
Но вся идиллия закончилась после того, как на 
свет семимесячными появились их близнецы, 
Паша и Миша.

«Я видела, что характер у Антона жест-
коватый, непреклонный, — говорит Любовь 
Канафина. — Но когда его отцу делали коронар-
ное шунтирование, Антон беспокоился, давал 
деньги на операцию. Говорил: «Я люблю свою 
семью: брата, маму, отца, все для них сделаю...» 
Детей и семью со мной он тоже сам хотел.

Антон — человек небедный, больше 10 
лет работал специалистом по компьютерным 
базам данных в Израиле, ЮАР, Канаде. Затем 
перебрался в США, где, по его же рассказам, 
5 лет жил и работал нелегально. Вернуться в 
Москву его заставило ужесточение проверок 
после терактов 11 сентября. Дома на зарабо-
танные средства купил сразу две квартиры, на 
Соколе и в Сокольниках, помог с приобретени-
ем жилья и своему младшему брату.

Спрашиваю Любу о семье Антона. «Да 
нормальная вроде семья, — отвечает. — Только 
вот с черным юмором каким-то. Например, его 
младший брат Гриша, а он врач, говорил, что 
бомжей надо убивать, усыплять... Или идет по 
ТВ репортаж о том, как загорелся дом пре-
старелых, люди там погибли. А его мать Ва-
лентина Сергеевна говорит: «Вот и хорошо. 

Зачем они живут, только 
небо коптят…» Я это все 
видела, но надеялась, 
что Антон другой…»

На седьмом ме-
сяце беременности 
Люба простудилась, 
что привело к пре-
ждевременным ро-
дам пары мальчиков-
близнецов. Оба были 
очень слабыми. Вначале 
новорожденный Паша был 
даже более тяжелым, чем 
Миша, не мог дышать само-
стоятельно, лежал под ИВЛ. И 
сама Люба тоже была плоха — первую 
неделю. Теперь вспоминает, как корила себя 
за то, что родила «плохих, неправильных» де-
тей. Никто, кроме мамы, ее в тот период не 
поддерживал.

— Через две недели после рождения 
детям сделали УЗИ и нашли повреждения, 
— рассказывает Любовь. — Стало понятно, 
что у одного из детей, скорее всего, будет 
ДЦП. «А второй-то вообще загибается. Они 
мне оба не нужны», — заявил Антон. Он хо-
тел сразу отдать детей в детдом. Месяц не 
желал сыновей даже регистрировать. Пошел 
оформлять свидетельства только после того, 
как доктора пригрозили: без документов пре-
бывание детей в больнице придется оплатить 
из своего кармана.

Но в дальнейшем именно Паша выправил-
ся, а вот у Миши ДЦП подтвердился. 

Когда близнецам исполнилось по три 
года, Антон пошел вместе с Пашей на про-
гулку. И не вернулся. Люба кинулась в по-
лицию. Спустя два дня муж все-таки позво-
нил. Сказал: «Я увез ребенка в Чехию на два 
месяца». Это было 10 февраля 2010 года, 
Люба уже тогда завела полезную привычку 
все записывать. 14 февраля следователю по 
делу о похищении позвонила свекровь Любы, 
Валентина Сергеевна Канафина. И сказала 
работнику полиции, что Антон ребенка ни-
когда не отдаст.

Последняя весточка от пропавших по-
следовала 21 февраля. Антон снова позвонил 
Любе и заявил: «Я сам хочу воспитывать Пашу, 
хочу выбирать для него школу, детский сад. 
Мы будем жить в Чехии».

С тех пор минуло почти 12 лет…
«Его отъезду предшествовала какая-

нибудь ссора? Почему он так сделал?» — спра-
шиваю Любу о не укладывающемся в голове 
поступке. 

— Я не давала поводов Антону так себя 
вести. Не запрещала видеться, не устраивала 
разборок. Знаете, еще до отъезда он свое по-
ведение объяснял так. Говорил: «Вот в Чехии я 
бы воспитывал такого ребенка с ДЦП, у них там 
много таких детей. А здесь, в России, стыдно. 
Мне главное, чтобы он ходил. Пусть даже был 
бы дурачок, я бы его все равно воспитывал. А 
неходячий инвалид — это нет». 

Плохой хороший сын

Перед отъездом Паша не-
сколько месяцев прожил вме-

сте с отцом. Этим фактом 
бывшая свекровь теперь 

все время пытается уко-
лоть Любу. Такое разде-
ление было вызвано тем, 
что, передумав сдавать 
«в утиль» обоих детей, 

Антон поделил сыновей на правильного и 
неправильного.

Сразу после выписки Люба вместе с деть-
ми вернулась в квартиру к своей матери. Не 
потому даже, что тяжелых детей нужно вы-
хаживать и для этого требуется помощь. А 
потому, что Антон сказал: «Поезжай к себе, 
мне такие дети не нужны».

— Взывала ли я к его совести, морали? 
Да, но совсем чуть-чуть. Я тогда сосредото-
чилась на детях. Они были слабенькие. Пока 
мы лежали в отделении интенсивной терапии, 
Антон и с врачами беседовал, и даже плакал 
мне в телефон. «У Миши ПВЛ», — говорит (пе-
ривентрикулярная лейкомаляция, предвестник 
ДЦП. — Авт.) И плачет. Потому что больные 
дети казались личной неудачей в его глазах. 
Но я никогда не устраивала Антону истерик. И 
не препятствовала общаться с детьми. С трех 
месяцев Антон начал навещать их. То есть на-
вещал только Пашу, который шел на поправку. 
Мишу демонстративно не замечал или сверлил 
тяжелым недобрым взглядом. Даже не хочу 
повторять, что он про Мишу говорил при этом. 
Да еще и шутил на эту тему... Я сдерживалась 
— должна была сделать для детей все. Пусть 
будет отец только у Паши.

Люба не скрывает, что им с мамой очень 
требовалась помощь с детьми — любая. Сама 
она иногда видится со своим отцом, который 
постоянно проживает в Испании, но помощи от 
него нет и не было. Иногда приезжает родной 
брат Любиного отца, дядя Коля. Он физик, ра-
ботает учителем в школе. Дед Коля и создает 
для Миши положительный мужской пример.

— Поэтому я не могла прекратить обще-
ние с Антоном. Он немного помогал деньгами, 
давал нам по 15 тысяч, начиная с 5 месяцев до 
года жизни детей. Потом уезжал в Чехию рабо-
тать на несколько месяцев, потом вернулся... 
Да, я тогда приняла такое решение — пусть 
Паша поживет с папой в Сокольниках. И мы 
детей разделили. С понедельника по пятницу я 
жила дома и ухаживала за Мишей, на выходные 
приезжала к ним с Пашей в Сокольники. Как 
две разные жизни у меня получалось — дома 
с одним сыном, у Антона с другим. Так про-
должалось 7 месяцев.

Люба замечает, что Антону такое положе-
ние дел очень даже нравилось. Он заговорил о 
том, что пусть так и дальше будет. Мол, давай 
станем жить вместе, семьей, со здоровым, «хо-
рошим» сыном. А бабушка Наталья будет одна 
воспитывать «дефектного, плохого» Мишу. 

— Конечно, я не согласилась, — говорит 
Люба. — Решила, что, наоборот, довольно. 
Пора их обратно соединять. К тому же Антон 
сказал, что собирается делать в своей кварти-
ре ремонт и отдаст ее под сдачу. Сам вместе 
с Пашей хотел жить у родителей на Открытом 
шоссе. Мне такие планы не понравились, но 
и подвоха я не ждала. Попросила перевезти 
Пашу ко мне. Две недели он прожил с нами. С 
особым чувством вспоминаю эти две недели. 
Миша так радовался, когда слышал Пашу… Я 
же не знала, что Антон врал. И затеял все это, 
потому что планировал увезти сына. 

Отец-нелегал

Прошло почти 12 лет, а Люба не знает 
почти ничего о своем сыне.

— Антон — хороший программист. Может, 
он и документы подделывать научился, — га-
дает она. — А я… Вскоре после их отъезда, 
в 2010-м, я с ним развелась, суд определил 
место жительства обоих детей со мной. В 2012 
году по совету юриста подала на лишение 
отца родительских прав на обоих детей — иск 
был удовлетворен. В 2013-м было возбуждено 
уголовное дело по статье о похищении несо-
вершеннолетнего. Мне было очень нелегко 
добиться и того, и другого, особенно открытия 
дела по похищению. Но результата это не при-
несло. Думали с мамой даже нанять частного 
детектива, но тот запросил 30 тысяч просто за 
какую-то расшифровку звонков с телефона 
свекрови…

Далее последовал самый душеразди-
рающий момент в нашей и без того непростой 
беседе. Люба начала… оправдываться.

— Понимаете, — говорит, — сын без меня 
вырос. Его детство прошло без меня. Но я 
утешаю себя тем, что сделала все, что было 
в моих силах. И делаю. Поэтому я счастлива 

тем, что есть. Миша с его ДЦП учится в обычной 
школе. Ему очень хорошо даются языки. На «5» 
знает английский. Сейчас в культурном центре 
неподалеку от дома начали учить китайский. 
Возможно, после 11-го класса Миша будет 
учиться на секретаря-помощника. Или после 
9-го уйдем, пока не знаю. Сложнее всего ему 
дается математика, с 5-го класса он по этому 
предмету на облегченной программе.

Что же касается Паши... Я много пишу на 
форумах, ищу Пашу в Интернете. Есть такие 
комментаторы, и немало, кто возмущается. 
Что я рассказываю о личном, ругаю Антона, 
ябедничаю. Но я, во-первых, никого не ругаю, 
а рассказываю правду, что сделал мой муж. А 
во-вторых, чем я отличаюсь от Антона — тем, 
что ему нужен только здоровый сын. А мне 
нужны оба ребенка. И все мое поведение, 
необходимость выносить нашу жизнь на суд 
публики вытекает из этого. Мне нужно искать 
Пашу. Я ждала, когда сыновьям исполнится 14 
лет и нужно будет получать паспорт. Думала, 
что Пашины данные где-то всплывут. Этого 
не произошло. Поэтому решила обратиться 
в СМИ.

Любовь не может выйти на работу с того 
дня, как появились близнецы. Она «ухаживаю-
щее лицо» за Мишей, это ее работа. Три раза 
в день ставит сына на вертикализатор, это 
такой станок для фиксирования правильной 
осанки. 5 раз в день — беговая дорожка. Вдо-
бавок школа, уроки, прогулки, мастер-классы. 
«Поездки для нас бесплатно, массаж сами с 
мамой оплачиваем, вдобавок иппотерапия за 
свой счет, «машинка», — деловито перечисляет 
Люба. — Сейчас бьемся над тем, чтобы он 
ходил, держа меня за одну руку, а не за две. 
Не получается пока. А сесть куда-то, пере-
меститься — это он сам может. Да я его и не 
подниму, 55 килограммов…»

Миша ребенок залюбленный и счастли-
вый, это понимаешь почти сразу при разгля-
дывании роликов, обращенных к Паше. «Ах 
ты, мой Чугундик из страны Чугундии, чудо 
без верблюда…» Мама и сын на одной волне, 
шутят, дурачатся. Такое бывает только в очень 
счастливых семьях.

Все о его матери

Единственный «неверный и лукавый» ис-
точник хоть какой-то информации о Паше и Ан-
тоне — бывшая свекровь. Люба называет мать 
Антона «Канафина ВС», или просто — ВС. Это 
единственный человек, про которого Любовь 
говорит с отчетливой неприязнью. Считает, что 
все немногие благие порывы Антона гасила 
его мать.

— Когда Паша еще был с нами, летом, 
я потихоньку пыталась уговорить Антона на 
совместное житье, — вспоминает Люба. — Я 
говорила: «Антон, дети растут, Миша уже пыта-
ется сидеть. Давай будем жить все вчетвером, 
вместе». Он молчал, слушал. Потом я узнала, 
что в выходные, когда меня не было, Валентина 
Сергеевна приезжала к нам домой, в Свиблово. 
К Мише, с которым сидела моя мама. С вне-
запной проверкой, так сказать. Пыталась его 
присаживать, водить — проверяла, сидит он или 
не сидит, ходит — не ходит. И потом, видимо, 
доложила, что ребенок совсем ничего не умеет 
и такой ребенок Антону был не нужен. То есть 
я, конечно, считаю, что Антон сам себе голова, 
он отвечает за свое поведение. Но то, что мать 
влияла на его выбор, несомненно.

Любовь говорит, что характер у Антона 
сложился таким под влиянием матери. Он 
научился уходить из-под удара, просто убе-
гая от проблем. Скрытность и умение хорошо 
прятаться — адаптивный механизм защиты. 
«Его отец мягче, человечнее как-то, — говорит 
Люба. — Но и он прячется, условно говоря. Как-
то выживает рядом с властной женой».

Увы, но составить какое-либо свое пред-
ставление или узнать другую версию побега 
Антона с Пашей «МК» не довелось. Именно 
Михаил Сергеевич поднял трубку и сказал сле-
дующее: «Спасибо вам, девушка, за заботу. Но 
нам ничего не нужно».

Бывшая свекровь начала звонить Любе 
начиная с 2013 года. Аккурат когда на Антона 
завели уголовное дело о похищении. Передала 
Любе просьбу отдать в суде права на прожи-
вание ребенка с Антоном. Мол, можно будет 
сколько угодно приезжать к Паше. И деньги 
будут... Люба отказалась, не поверила.

В последние три года от Антона переводом 
через его родителей стали поступать «алимен-
ты»: суммы в 11 тыс. рублей раз в 3–4 месяца. 

После каждого звонка экс-свекрови Люба 
день-два приходит в себя. Однако разговари-
вает терпеливо, ибо только у Валентины Серге-
евны она может спросить: «Как Паша, как у него 
суставы, у недоношенных детей суставы надо 
проверять. Хватает ли кальция? Паша правша 
или левша?» Однако за все эти годы несчастной 
матери удалось только узнать, что Антон и Паша 
живут где-то далеко на юге. Паша раньше играл 
в теннис, теперь ходит в бассейн. Паша очень 
худенький, потому что Антон — фиговый повар. 
И уши торчат, и нос курнос — Миша гораздо 
красивее...

— Понимаете, она такая женщина, она 
много говорит, — поясняет Люба. — Но и врет 
постоянно. В 2013 году я вдруг потеряла на-
дежду и спросила в лоб: «А Паша жив вообще? 
Может, Антон его убил и поэтому не могут най-
ти?» — «Жив, жив, конечно, — отвечает. — Что 
ты, Любонька! Антон и живет для Паши».

— Да что я только за это время не пере-
думала, каких только фото из разных частей 
света мне за 12 лет не присылали! — вздыхает 
Люба. — Одно время я была уверена, что они в 
Волгограде. Даже ВС мне это косвенно подтвер-
дила. Но это такой человек… По ее разговорам 
я понимаю, что свекровь знает, где живут Антон 
и Паша. И вся их семья это знает. Больше того, 
ВС иногда ездит туда, где они скрываются. А 
Антон с Пашей смотрят наши ролики. Но Паша 
настроен ко мне резко негативно, боится маму. 
По словам бабушки, Паша привык скрываться, 
шарахается от чужих людей. Меня та сторона не 
слышит вообще. И мой юрист, и следователь го-
ворят, что срок давности по увозу ребенка давно 
вышел, Антон может спокойно возвращаться в 
Москву, никакое заключение под стражу или 
срок ему не угрожают.

Может, они услышат меня через газету? 
Может, кто-то прочтет и узнает своих соседей?.. 
Я хочу одного — знать, где мой Паша. Что он 
жив, что у него все в порядке. Я хочу общаться 
с ним, ну хотя бы по телефону. Чтобы Паша 
не боялся нас с Мишей. Ему вся эта ситуация 
вредна. Подумайте о ребенке!

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

МОЯ МОСКВА
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Любовь 
Канафина 
с близнецами.

Миша 
сейчас.

тем, что есть. Миша с его ДЦП учится
школе. Ему очень хорошо даются язы
знает английский. Сейчас в культурн
неподалеку от дома начали учить к

Миша 
в вертикализаторе.

Одно из последних 
фото дома.

Антон Канафин 
и Паша.

ХОРДА + ХОРДА =
ТРАНСПОРТНЫЙ ПРОРЫВ
В Москве достраивается единый скоростной 
диаметр от Ховрина до Аннина
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Виктор Мережко написал немало пре-
красных сценариев. Он был асом своего дела. 
Достаточно иметь в фильмографии «Родню» 
Никиты Михалкова, «Трясину» Григория Чухрая 
и «Полеты во сне и наяву» Романа Балаяна, 
чтобы войти в историю отечественного кино. Но 
у Виктора Мережко много и других достойных 
картин: «Одинокая женщина желает познако-
миться» Вячеслава Криштофовича, «Вас ожида-
ет гражданка Никанорова» Леонида Марягина, 
«Здравствуй и прощай» Виталия Мельникова. 

До последних дней он продолжал работать в 
кино, на сериалах, и не только как сценарист, 
но и как режиссер. Наиболее известная из его 
картин — многосерийная «Сонька Золотая 
Ручка» и ее продолжение. 

В какой-то момент, года три назад, Виктор 
Иванович переехал в Петербург поближе к 
сыну и внукам. Вместе их можно было видеть 
на самых разных мероприятиях. Его сын Иван 
— художник, работает в Петербурге. А доч-
ка Мария живет в Москве. Переезду Виктор 

Иванович очень радовался. Он еще больше 
полюбил Петербург, стихийные прогулки без 
определенной цели, обращал внимание на 
архитектурные изыски, любовался прелестью 
пейзажа, окружающей красотой и рассказывал 
об этом постоянно. Мережко был жизнелю-
бивым и доброжелательным человеком, умел 
ценить каждое мгновение. В Петербурге он 
жил активной жизнью и, в общем, себя не бе-
рег. Многие артисты заболели после общения 
со зрителями, которые налетают, обнимают, 
фотографируются. А он общался с людьми 
постоянно. 

Часто шлейф прохожих, почитателей 
таланта, сопровождал его появление в пу-
бличных местах. Многие помнят Мережко еще 
и как популярного телеведущего, знают как 
актера, поскольку он иногда играл небольшие 
роли в кино. Мимо Виктора Ивановича сложно 
было пройти и не приостановиться. Он был 
такой заметный, так ярко одевался, носил 
красные, зеленые, белые костюмы. Редко 
кто так одет в его возрасте. Но это вполне 
соответствовало его внутреннему состоянию. 
Девушки иногда теряли дар речи при его 
появлении. Он им казался небожителем. А 
Виктор Мережко никого не отталкивал, не был 
высокомерным и напыщенным, обязательно 
отпускал какую-то шутку, фотографировался, 
позволял себе легкий флирт. Надо сказать, 
что Виктор Иванович чувствовал женскую 
душу, и это видно по его героиням. Актрисы 
благодарны ему за подаренные роли. 

Виктор Иванович родился 28 июля 1937 
года в Ростовской области на небольшом 
хуторе, а потом жил в украинском селе с 
родителями. Его отец работал в молочной 
промышленности, дед был кузнецом. А по-
ступать Мережко поехал во Львов на техно-
логический факультет полиграфического 

института и только потом отправился в 
Москву на сценарный факультет ВГИКа. Он 
был еще второкурсником, а по его сценарию 
снималась короткометражка «Зареченские 
женихи».

В полнометражном кино он дебютиро-
вал в 1971 году фильмом «Тигры на льду» 
Валентина Козачкова и Альберта Осипова. 
Мережко всю свою жизнь очень интенсивно 
работал, как-то легко. По его сценариям снято 
больше 50 фильмов и сериалов, а что-то так 
и осталось на письменном столе. Работал он 
и в анимации, писал пьесы. «Женский стол 
в охотничьем зале» и «Я — женщина» шли в 
театрах по всей стране. 

14 лет Виктор Мережко был президентом 
Национальной киноакадемии, выходил на 
сцену вручать премию «Ника», у истоков кото-
рой стоял. С его именем связан и фестиваль 
фильмов стран СНГ и Балтии «Киношок», в 
жизнь которого он многое вкладывал, был там 
душой компании. Его можно было встретить 
на пляже, запросто подойти, поговорить о 
чем-то необязательном и серьезном.

Виктор Мережко стал вдовцом в 56 лет. 
После того как умерла его жена Тамара, он, 
как говорят его друзья, дал обещание дочери 
Марии и сыну Ивану больше не жениться. 

В декабре 2020 года на фестивале «Виват 
кино России!» Виктору Мережко вручили приз 
за вклад в отечественный кинематограф, и 
он радовался этому как ребенок. А в авгу-
сте минувшего года на фестивале «Окно в 
Европу» в Выборге Виктор Иванович давал 
мастер-класс. Так это называлось, но выли-
лось в разговор о времени и о себе, о том, 
как причудливо складывалась жизнь в кино, 
воспоминания об ушедших товарищах. Для 
многих это была последняя с ним встреча.

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Сегодня как никогда остро мы ощу-
щаем, что уходит «старая гвардия». 
Вслед за вестью о кончине культо-
вого актера Леонида Куравлева ста-
ло известно о смерти знаменитого 
сценариста и драматурга Виктора 
Мережко. Два великих из мира кино 
ушли из жизни практически одно-
временно. Обоим было по 85 лет. 
Актер и режиссер Сергей Никоненко 
вспоминает о Викторе Мережко, с 
которым не раз работал на съемоч-
ной площадке.

— Да… Жалко Виктора Ивановича. Это 
один из самых талантливых наших драматур-
гов, прекрасный сценарист. Его пьесы шли в 
театрах. По его сценариям снято множество 
фильмов. Это серьезная утрата. Большая 
потеря. Соболезную их детям — и у того, 
и у другого остались дочь и сын. Помню, 
как хорошо работалось с ним на картине 
«Трын-трава», он написал замечательный 
сценарий.

— Многие фильмы меняются в про-
цессе съемок — отходят от первоначаль-
ного сценария. Фильм «Трын-трава», где 
вы выступили как режиссер и играли 

главную роль, как-то трансформировал-
ся на площадке?

— Нет. Витя был очень убедителен, когда 
доказывал, что тот или иной эпизод должен 
остаться, хотя иногда он шел навстречу и 
кое-что менял в сценарии. Но незначительно. 
Прошло-то столько лет — чуть ли не полвека 
(премьера фильма «Трын-трава» состоялась 
в 1976 году. — М.М.). Женщина и ее духовная 
жизнь — про это фильм «Трын-трава». Я еще 
снимался у него в «Холостяках» и в главной 
роли в фильме с Машей Мережко «Если мо-
жешь, прости». В этой картине мою жену 
играла Люба Полищук, с нами снимался и 
Олег Табаков. Замечательный был состав. А у 
меня там монороль. Витя написал для этого 
фильма очень крепкий сценарий. 

— Когда вы общались последний 
раз?

— Встречались года два назад. А с Ку-
равлевым не виделся лет пять. И дело тут 
даже не в пандемии. Виктору Ивановичу и 
Леониду Вячеславовичу по 85 лет — преклон-
ный возраст. Врачи сейчас все на пандемию 
валят, но годы делают свое дело… Очень 
жаль обоих…

Мария МОСКВИЧЕВА.

СЕРГЕЙ НИКОНЕНКО: УШЕЛ ВИКТОР МЕРЕЖКО 
Знаменитый сценарист 
и режиссер скончался 
в Петербурге, где 
в последние годы жил

c 1-й стр.
— Лев Валерьянович, у вас гря-
дет большой юбилей, с каким 
настроением встречаете 
его? 

— Настроение достаточно уравновешен-
ное, спокойное. Больше ориентируюсь на то, 
что происходит вокруг, потому что от этого труд-
но абстрагироваться. Последняя неделя перед 
моим юбилейным концертом в день рождения 
была сложной: шли репетиции, созвоны по-
стоянные, мозговые штурмы, мы придумывали 
разные ходы. Процесс творческий кипел очень 
серьезный. А в целом мы полгода где-то были 
этим озабочены. Огромное количество написа-
ли разных вариантов сценария, сценографии, 
разные коллаборации с артистами придумы-
вали, потому что мне хотелось пригласить как 
можно больше друзей своих — тех, с которыми 
я по жизни шел, или тех, с которыми я познако-
мился в процессе своей работы в последние 
годы. Никого случайного мне подтягивать не 
хотелось, идею ради хайпа приглашать кого-то 
из популярных сегодняшних звезд, особенно 
среди молодежи, я не очень приветствовал. 
Так что настроение хорошее, лишь бы никто 
не заболел да реализовать задуманное. Вот 
это самое главное. 

— Да, у вас такой прямо рискованный 
выпал промежуток времени на юбилей. 
Сейчас эпидемия идет волной, просто 
страшно. 

— Много вложено в программу физиче-
ских сил, это такой стресс! Но люди все под-
готовлены и все задействованы, а еще раз 
собрать такую программу я уже не смогу, даже 
в какой-нибудь еще более знаковый свой юби-
лей. Потому что это как итог, и я думаю, что 
после… Понимаете, я не случайно обозначил 
происходящее как «Созвездие Льва»: потому 
что это, как капсула времени — все, что было 
хорошего, доброго, настоящего в моей жиз-
ни я собрал и переезжаю в новое созвездие, 
в новое жизненное пространство. Условно, 
это как некая виртуальная история. И, конеч-
но, все силы направлены на то, чтобы все это 
осуществить. 

— Лев Валерьянович, вы сказали «я 
думаю, что после…» и не продолжили 
фразу… 

— Потом я, наверное, все-таки сверну 
немножко свою творческую жизнь, я поста-
вил себе такие задачи. И, может быть, начну 
заниматься больше творческими какими-то 
встречами, которые предполагают разговор 
со зрителем, размышления, анализ сегодняш-
ней жизни, там будет побольше философии, 
чем всегда. Потому что эстрада — искусство 
достаточно простое, а когда ты выходишь за 
рамки привычной своей профессии, ты все это 
осмысливаешь несколько по-другому. 

— Вот вы смотрите на всю свою творче-
скую жизнь, она пришлась на такие разные 
исторические промежутки времени, на 
разных композиторов, на разных прави-
телей, на разных зрителей. Вам в какое 
время было комфортнее? 

— Трудно сказать, хотя это хороший во-
прос. А ответить сложно, потому что я жил при 
девяти президентах, при девяти руководите-
лях нашего отечества. Причем первый раз я 
выступал в 52-м году как участник хора Дома 
пионеров — был такой большой сводный хор, 
— когда на концерте в Театре Советской армии 
присутствовал Иосиф Виссарионович. 

— Ого! 
— Все говорили: «Сталин, Сталин, Сталин». 

Это был какой-то юбилей, праздник то ли ар-
мии, ну, что-то такое было… Может быть, это 
легенда какая-то, конечно, но она осталась у 
меня в памяти. А потом-то уж точно и Хрущев, 
и Брежнев, с которым я был немножко знаком, 
с его семьей. Встречи с другими нашими пре-
зидентами. В целом, конечно, моя биография 
очень наполнена каким-то серьезным содер-
жанием. Старые артисты, которые ощущают 
себя еще и в том, и в этом времени, у них есть 
вот такое «прохождение», как раньше говори-
ли в армии. Представьте себе: послевоенные 
годы, школа, работа на производстве, служба в 
армии, потом институт, работа в театре, работа 
на Гостелерадио, эстрадный коллектив, потом 
свое агентство, потом конкурсы, фестивали — 
ну то есть жизнь наполнена таким количеством 
событий, что в этом можно просто утонуть. Но 
зато это биография. 

— А вот когда вы смотрите на сегод-
няшних звезд, которые хайпуют, занима-
ются продвижением Инстаграма больше, 
чем творчеством, похваляются: «у нас там 
миллионные подписчики»… вы как это все 
оцениваете? Думаете, они дети просто, или 
считаете: ну да, так изменилось время? 

— По поводу того времени или сегодняш-
него… сравнивать их не стоит. Я могу сказать, 
что не бывает времени. Мы размещаемся во 
времени. И время, которое нам дано, оно и есть 
реальность, это истина сегодняшнего дня. Как 
Иешуа говорил: «Истина — это то, о чем у тебя 

болит голова» — это то, что мы видим вокруг 
себя. И сегодняшняя жизнь — она очень здо-
рово изменилась, конечно. Безусловно. 

— У вас недавно появилась песня «Мы 
будем жить» — коллаборация с рэпером 
Loc-Dog. Вы почему пошли на такой экс-
перимент? Хотели что-то доказать или про-
сто, как сегодня говорят, «прикололись»?

— Я экспериментатор. По жизни. Для меня 
эстрада не вся моя жизнь, у меня много со-
путствующих увлечений, чем я охотно зани-
маюсь: спортом активно, чуть-чуть бизнесом, 
немножко преподавательской работой. То есть 
я не зацикливаюсь, но мне все время хочется 
двигаться вперед. Движение вперед это же и 
есть творчество, правда? Это созидание. Надо 
постоянно куда-то идти, что-то искать. И у меня 
во время пандемии так сложилось, что я много 
сделал. У меня есть своя студия хорошая и 
замечательный звукорежиссер, который там и 
днюет, и ночует. Мы с ним, во-первых, записали 
классическую пластинку «Оперные арии и ро-
мансы». Винил сделали. Во-вторых, записали 
четыре диска: там примерно 40 песен, которые 
появились вот за эти 2,5–3 года (ну, я начал 
раньше немножко, а в пандемию заканчивал). 
И из них пяток я прокрутил: «Счастье», «Единое 
целое», песня Володи Бородина, который ушел, 
к сожалению, «Режу моря»… Сейчас год-два для 
песни — это не срок. Она должна отстояться 
и становится популярной, уже когда проходит 
испытание временем. Поэтому, когда меня 
спрашивают «а как вам новые ребята?», я все 
время говорю: «Замечательно, очень много 
талантливых исполнителей. И не случайно они 
занимают какие-то места в рейтингах, плебис-
цитах и так далее. Но время определяет». Это 
как однажды моя старушка-редакторша, когда 
ее попросили мои песни и музыку послушать, 
сказала: «Когда избранное принесет, тогда и 
будем ставить». Вот у них ни у кого избранного 
нет. Хотя у Loc-Dog, по-моему, шесть или семь 
альбомов. Он уже может этим гордиться. 

— Как все-таки сложился ваш союз? 
— Как получилось с ним? Дело в том, что у 

нас есть общие знакомые. И они как-то ко мне 
подошли, попросили посмотреть его текст — он 
же пишет много: и для Гагариной пишет, и для 
Елки. А еще общие друзья попросили, чтоб я в 
его клипе «Взойдет» сказал пару фраз. Я сказал: 
«Все это непросто. Надо переварить и жить». И 
каждый говорил какую-то сентенцию. И вдруг 
он неожиданно пишет стихи на эту фразу: «Мы 
будем жить». «Надо жить и продолжать двигать-
ся». И мне понравилось. И я сказал: «Прекрасно. 
Давай сделаем коллаборацию». Он читает, я 
пою. Сделали клип, снимали в Ялте, в горах, 
лазили по скалам, по высокогорьям. И полу-
чился, как сейчас говорят, продукт неплохой. И 
это не сделка с молодыми — сейчас же, знаете, 
известные артисты пытаются подтащить себя к 
молодежи, чтобы быть в тренде. Но я это сделал 
совершенно искренне, лишняя популярность 
мне не нужна, тем более чужая. 

— Если говорить о вашем золотом 

фонде, на какую песню вы бы променяли 
вообще все, что сделали? На одну могли 
бы, на две променять? Вот если бы вас по-
ставили перед таким выбором, вы могли бы 
сказать: я бы все променял на эту одну? 

— Да я даже не знаю. Здесь достаточно 
объемный такой ответ должен быть. Я долгое 
время работал на радио и, поскольку был в 
штате Гостелерадио, писал много мусора, 
честно сказать. Из тех шестисот песен, кото-
рые крутятся в эфире, пусть даже не крутятся, 
а существуют в этом медиапространстве, в 
Интернете, ответить я могу песен за 80. Вот за 
них я могу сказать, что это достойные записи. 
Это не значит, что они все стали популярными. 
Скажем, есть такая песня «Нам не жить друг 
без друга». Гениальная! Она о том, о чем мы 
можем говорить с самым близким человеком: 
«Нам не жить друг без друга». Стихи и музыка 
гениальные. Но она не была хитом никогда. 
Несмотря на то что ее и Муслим тоже пел. Я ее 
просто больше пел, и я ее раскручивал. Но она 
не стала хитом. Это камерный звук, сдержанная 
музыка, которая не фонтан какой-то. Но зато 
это глубокая, очень серьезная, по-настоящему 
большая песня. 

— Она очень хорошая, я ее очень 
люблю.

— И я пою уже 40 лет. Она из тех песен, на 
которые я в концерте опираюсь. 

— Она, по-моему, очень сложная для 
исполнения. 

— Нет, не очень. Но дело в том, что в кон-
церте обязательно нужны пять-шесть песен 
как опора. Ты поешь какие-то новые песни, 
пробуешь их, но всегда основой является ре-
пертуар, который ты уже создал. 

— А дома вы какие-то свои песни поете? 
За столом, скажем? 

— Нет, никогда. Я пою на вечеринках у дру-
зей — тогда да. Конечно, пою забойные песни: 
«Ни минуты покоя», «Где же ты была», «Прощай», 
«Роща». Репертуар веселый, эстрадный, песен-
ный, его подпевают, танцуют под эту музыку. 
Все зависит от аудитории. Аудитория меняется, 
и ты должен обязательно сфокусироваться на 
ней… как у нас сейчас говорят, «коллективный 
иммунитет», «коллективный руководитель». Вот 
это, знаете, когда зал многоликий такой, ты 
чувствуешь коллективный настрой и ты должен 
ориентироваться на него.

— И совсем-совсем ничего дома не 
поете? Может быть, русские народные? 

— Нет, я дома тестирую себя, иногда могу 
спеть оперную арию, русскую песню, чтобы 
попробовать, как голос звучит. Так, иногда на 
улице, где-нибудь на море, выйдешь к друзьям, 
споешь. 

— А в караоке никогда не ходили с 
друзьями? 

— Нет, ходил, почему? Много раз был в 
караоке. Но у меня репертуар не караокский. 
К сожалению. Потому что он локальный очень. 
Хотя в караоке звучат и «Прощай», и другие 
песни.

— Вы себя пели или кого-то другого? 
— Я пою и себя, а иногда в караоке могу 

спеть Антонова или Добрынина, то, что я не пел. 
«Не сыпь мне соль на рану», например. Я был 
первый, кому Слава в свое время предложил 
спеть эту песню, а я извинился и отказался. Он 
знает эту историю и пересказывает ее тоже. Я 
же знал, что будут интерпретировать «не сыпь 
мне соль на рану»: «не лей мне чай на спину» и 
прочее. Я сказал: «Слава, это неинтеллигентно. 
Мы люди достаточно образованные, что нам 
петь такие песни». Ну, он сам взял и спел — и 
сделал безумный хит. 

— Он не обиделся? 

— Нет. Он все это понимает и ирони-
зирует сам над этой песней. Но он написал 
такой крючок! «Не сыпь мне соль на 
рану» — это известная фраза, 
которая существует, и она, 
как ни странно, определи-
ла судьбу этой песни. И 
сейчас, смотрите, очень 
много… как бы это ска-
зать… крючков, кото-
рые запускают люди, 
особенно молодежь, 
— и на основе одной 
какой-то фразы де-
лают хит. И особенно 
сейчас любят что-то 
с матерщинкой, это 
всегда запоминается, 
это трендит. А в свое вре-
мя Лапин (Председатель 
Государственного комитета 
по радио и телевещанию при 
Совете Министров СССР. — Ред.) 
закрыл целый фильм, который я делал к 
Олимпиаде, там была строчка: «Видишь, я в 
глазах твоих тону». И Лапин мне сказал: «Это 
пошло. Лев, вы же воспитанный человек. Мы 
вас культивируем. Зачем вам это нужно? Это 
же пошло». А сегодня это зацепка, как сейчас 
называется…

— Ну да, пошлости сейчас очень 
много. 

— Пошлость повсюду. Это не только песни, 
это разговоры, шоу бесконечные. Я, например, 
не могу сидеть с женой, смотреть ток-шоу, где 
через слово мат. Когда на камеру нецензурно 
рассказывают… Я сам на телесъемки, бывает, 
хожу, но я никогда не буду матом ругаться. Я 
могу в горячке так сделать, но это как ответ на 
ситуацию, как реакция на конфликт. Но просто 
походя все время говорить матом… Хотя мы 
выросли в таком обществе послевоенном, 
где все это было естественно. Ну не то чтобы 
естественно, но мы все это знали и видели. 
Но все равно были какие-то табу! Поэтому я не 
очень люблю блатные песни. Ну что делать, если 
меня преследовали в детстве одни блатняки! 
Поэтому не люблю я этот жанр, а он вдруг стал 
жанром. Я не хочу даже примеров приводить. 
Стоит мне сказать что-нибудь критическое, 
сразу начнутся комментарии.

— Вас ранят злые, 
завистливые коммен-
тарии в Интернете, ино-
гда ведь пишут такую 
грязь?! 

— Нет, меня не ранят 
злобные, нарочито гадкие 
комментарии. Потому что, 
как однажды моя крестница 
сказала: «Как можно на это 
обращать внимание? Вот ты 
идешь по улице, и какой-то 
гадкий человек плюнул в твою сторону. 
Тебя это ранит?» Ну что я, действительно, буду 
обращать внимание на просто злых и завист-
ливых по сути своей людей, которые сидят и 
думают только, как осчастливить своим плевком 
кого-нибудь. Общество стало очень раздражи-
тельное и слегка озлобленное. Потому что нет 
благополучия достойного. Сейчас раздражи-
тель еще и пандемия, ограничения. Вакциниро-
вание, антиваксеры… Идет жуткая свара. Надо 
остановиться уже. Надо думать о Боге. 

— Вы сказали, что у вас крестница? 
Вы — крестный отец?

— Я много раз крестный отец. 
— Вы серьезно к этому относитесь? 

Близки к вере, к религии? 
— Нет, я, увы, не близок к вере. Я даже 

не знаю, то ли я атеист, то ли агностик, то ли я 
слабоверующий. Я не пришел по-настоящему 
в религию. Хотя я православный человек: меня 
крестили, значит, я православный. Но я не по-
лучаю обратной связи, к сожалению. А многие 
люди получают, они счастливы. И я привет-
ствую этих людей и очень уважительно к ним 
отношусь. 

— А чем вы любите занимать-
ся в свободное время? Как вы сейчас 
проводите досуг? Изменилось ваше 
времяпрепровождение? 

— В настоящее время я пишу сценарий 
концерта, статьи какие-то, пишу маленькие 
короткие эссе. Смотрю Интернет, причем очень 
много политики. Много смотрю спорта. Ток-
шоу — редко. Фильмы хорошие люблю. Читаю 
книжки. Прочитал два романа Быкова Димы: 
«Июнь» и «Истребитель», — очень хорошая 
литература. Пелевина иногда почитываю, хотя 
не до конца всегда, не выдерживаю. 

— Почему? 
— Много фантасмагории всякой и фэнте-

зи, которую я, честно говоря, не люблю: что-то 
интересно, что-то скучно. Вообще я считаю, 
что угодно может быть, но должно быть не-
скучно. Бывает, что сидишь и уже конец зна-
ешь. Сериалы не смотрю, хотя в свое время, 
когда появилась «Игра престолов», я «присел» 
и посмотрел серий 15. Ну, это развлекаловка 

— если есть время свободное, ког-
да хочется на диване полежать 

и что-нибудь бездумно по-
смотреть. Зато хорошие 

съемки, хорошая работа 
операторская, актер-

ская, сюжеты какие-то 
есть. Так что бывает 
иногда, бывает. 

— А ждать ли 
нам от вас, может 
быть, какой-то кни-
ги новой? 

— Вы знаете, 
я переиздал книгу 

свою «Апология памя-
ти». Я попросил убрать 

все эссе о людях. У меня 
в первой книге были целые 

статьи: о Кобзоне, о Тухмано-
ве, о Щедрине, о Вознесенском… 

Вылилось это все тогда в такую литерату-
ру. А теперь я сделал автобиографию в стиле 
одного из моих любимых писателей Катаева. 
Такое повествование спокойное, тихое, на-
полненное какими-то событиями интересными, 
ощущением, анализом. Книжка вышла — тысяч 
5 экземпляров. Но никто же сегодня не читает 
биографические книги. Кто бы ни написал сей-
час, вряд ли будут читать. У меня даже такой 
смешной пример есть. Мне Саша Ширвиндт 
подарил свою книжку, кстати, очень симпа-
тичную. Подписал ее «моему единственному 
читателю Леве Лещенко». 

— Пошутил?
— Он так пошутил, да. Понимаете, ска-

брезную литературу можно сейчас раскрутить, 
запустить какой-нибудь скандал. Можете себе 
представить: собрать всю грязь, которая су-
ществует на эстраде — а я знаю очень много 
такого, что просто перевернет мозги, — но 
нужно ли это делать? Нет. Нельзя делать такие 
вещи. Есть артист обожаемый, есть личность, 
есть ареол. Лучше придумать что-нибудь хо-
рошее, чем писать гадость. Поэтому книжка, 
может быть, и будет, но, скорее всего, жиз-
ненный роман. 

— Это будет очень интересно. А есть 
ли что-то, о чем вы жалеете? 

— Жалею? Шуткой могу сказать: что не 
стал пожарником. Как-то снимали переда-
чу, и у меня спросили: «Какая кличка у тебя в 
детстве была любимая?» — «Пожарник». — «А 
почему?» — «За то, что я много лазил: на Вто-
рой Сокольнической были домики купеческие 
двухэтажные, штук пять, и мы там играли; и я 
полюбил там пожарную лестницу, мы лазили 
по крышам. И ребята сказали: «Ты у нас как 
пожарник». 

Жалею ли я о чем? Ни о чем я не жалею. Я, 
мне кажется, выбор сделал очень такой пра-
вильный для себя. И жалею, может быть, что 
не пришлось записать какие-нибудь хорошие 
песни, такие, как у Пахмутовой «Как молоды 
мы были» или как у Тухманова «Чистые пруды». 
А почему не записал и не пою? А потому что 
есть образцы. Я поддерживаю многие песни 
тех исполнителей, которых сейчас нет. Я пою 
«Команду молодости». Почему? Потому что нет 
Люси Гурченко. Песня должна жить, я считаю. 
Или «Трус не играет в хоккей». Рядом с ними 
пока ничего нового нет. Ну представьте себе: 
написать «Команду молодости нашей» можно 
сейчас? Или «Надежду» Пахмутовой? Ну не 
родилось еще такого композитора. Сейчас 
массовой песни нет, к сожалению. Хотя у меня 
в друзьях молодая компания, они продвинутые 
ребята, но знают все вышеназванные песни 
и поют их. 

— А что вы считаете своей самой боль-
шой жизненной удачей? 

— Я думаю, мой приход из Театра оперетты 
на Гостелерадио. Я попал в коллектив людей-
профессионалов. Это были удивительные му-
зыканты. Представьте себе, я работал на Госте-
лерадио, где существовало шесть оркестров, и 
я с ними со всеми пел. Я пел с Рождественским, 
с Шостаковичем, с Федосеевым, с Людвиков-
ским, с Карамышевым, с Силантьевым. Какие 
личности! Я пел песни Пахмутовой, Тухманова, 
Френкеля… Это глыбы. А поэты рядом со мной 
были какие: Вознесенский, Евтушенко, Рожде-
ственский! Я столько песен Рождественского 
спел! И музыканты были фантастические. Я 
попал в коллектив, который меня образовывал, 
по сути дела. 

— А вы кому-нибудь завидовали на на-
шей эстраде? Было такое? 

— Я не завидовал. Муслиму мне нечего 
было завидовать. Потому что, когда я пришел 
— а я пришел на эстраду в 70-м году, — он уже 
10 лет пел, хотя мы одногодки. Он уже тогда был 
супермегазвездой! Смешно было бы ему зави-
довать. Но я эти десять лет тоже не бездельни-
чал: служил в армии, потом учился в институте, 
служил в театре. Поэтому, когда я появился на 
эстраде, он уже закрепился и после этого не-
множко еще попел. Иосиф Кобзон… — у нас был 
разный репертуар. У артистов тогда огромное 
количество работы было. Сейчас чему можно 
завидовать? У тебя пять корпоративов, а у меня 
ни одного или один — вот единственное, что 
может сейчас вызвать какую-то зависть. Но 
меня это не касается. Или рейтинги… Раньше 
же не было никаких рейтингов. Меня в 78-м 
году журнал какой-то назвал «Лучшим певцом 
Советского Союза». Это было просто приятно 
и все — ну назвали и назвали. А сейчас ведь 
это «я в рейтинге, там моя песня!»… Это и вы-
зывает у людей какое-то чувство зависти. Но 
поскольку я в этом не участвую, то и в то время 
никому не завидовал, и в это время не завидую. 
Я достаточно самодостаточный. 

— Вы действительно единственный 
человек, которого все любят. Я ни от одного 
человека не слышала, чтобы к вам кто-то 
негативно относился. Никогда. Ни среди 
коллег, ни среди зрителей. 

— Месяца два назад я услышал какую-то 
жуткую песню про Россию, про религию. Я 
подумал: почему такие ужасные слова? Я сел, 
за 15 минут написал четыре четверостишия. 
Одно из них (сейчас дословно не вспомню): 
«Моя святая Родина… память священна и нет-
ленна…. Я вырос на Руси, но чувств ее к себе 
не призываю… Любить добро, добром вселять 
добро, познать успех и не гордиться славой. 
И верить в истину, и добродетель принести 
во благо…». 

Вот надо добром вселять добро. Вот это 
мое кредо. Я не хочу ни злобствовать, ни за-
видовать никому. Я считаю, что надо сейчас 
просто побольше внимания уделять друг 
другу. Побольше чувств. И быть немножко 
поблагороднее. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

ПОЮЩИЙ 
ВСЕЯ РУСИ 
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30 января на 85-м году жизни от 
последствий коронавируса скончался 
знаменитый советский и российский 
сценарист и режиссер Виктор Мережко. 
В силу страшного вируса он не особо 
верил, делал даже какие-то заявления 
на этот счет. Когда мы встречались в 
разгар эпидемии в Санкт-Петербурге в 
декабре 2020 года, Виктор Иванович 
уверенно сказал, что любую хворь 
можно победить проверенными 
народными средствами. В какой-то 
момент у него стала отказывать нога. 
Все произошло стремительно.

Актер сыграл 
в нескольких 

картинах 
по сценарию 
своего друга«ЭТО ОДИН ИЗ САМЫХ 

ТАЛАНТЛИВЫХ НАШИХ ДРАМАТУРГОВ»

С Владимиром Винокуром.

С женой 
Ириной.

Александра Пахмутова 
вручает Льву Лещенко 

премию Ленинского 
комсомола: «Бери, это 

на всю жизнь!»
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ЗАБЛУДИТЬСЯ 
В ДВУХ ТОЧКАХ
c 1-й стр.

— Мой работодатель говорит, 
что не может выплатить мне 
деньги по больничному, по-
скольку система его не обна-

руживает, — рассказывает Анастасия 
Найдёнова.

По словам москвички, проблема сво-
дится к взаимодействию с электронной 
системой, в которую вводят данные для 
оформления больничного листа, — искус-
ственный интеллект воспринимает «е» и 
«ё» разными символами и, соответственно, 
считает данные ошибочными. 

Подобные рассказы можно услышать 
часто — москвичи и раньше жаловались на 
то, что написание «е» и «ё» в фамилии обо-
рачивалось сложностями, например, при 
вступлении в наследство или оформлении 
документов на недвижимость. Между тем, 
как рассказала в беседе с корреспондентом 
«МК» сотрудница нотариальной конторы, 
юрист Ксения Т., еще несколько лет назад 
было дано разъяснение насчет этих букв:

— Официально «е» и «ё» признаны одной 
буквой, так что проблем быть не должно. На-
пример, условную «Антонину» и «Антониду» 
мы отправим в суд родство устанавливать, 
т.к. это разные имена. Ну а с «е» и «ё» ничего 
страшного. 

Юрист объяснила, что эти нюансы ре-
гулируются письмом Федеральной нота-
риальной палаты от 15 февраля 2013 года 
№279/06-06, в котором даны все необходи-
мые разъяснения.

«В нотариальной практике чаще всего 
имеются случаи, когда для совершения 
нотариальных действий нотариусу пред-
ставляются документы с несовпадающими 
по написанию в них собственными именами 
(фамилия, имя, отчество), в одних докумен-
тах с буквой «е», в других — с буквой «ё». 
По мнению Федеральной нотариальной 
палаты, такие несовпадения не должны 
являться основанием для ограничения и 
препятствия в реализации гражданами их 
прав и свобод и не могут служить безуслов-
ным основанием к отказу в совершении 
нотариального действия, кроме случаев, 
когда у нотариуса возникают сомнения в 
правильности понимания принадлежности 
таких документов лицу, обратившемуся за 
совершением нотариального действия. 
Самостоятельно совершая нотариальное 
действие, нотариус в каждом конкретном 
случае должен исходить из конкретных 
обстоятельств дела и совокупности пред-
ставленных документов. Представляется, 
что буквы «е» и «ё» могут рассматривать-
ся равнозначными в случае написания в 
именах собственных буквы «е» вместо «ё» 
и наоборот, если это не искажает данных 
владельца документов и в представленных 
нотариусу документах содержатся иные 
сведения, позволяющие идентифицировать 

обратившееся к нотариусу лицо», — сказано 
в документе. 

Однако есть разница между соверше-
нием каких-либо действий в нотариальной 
конторе и взаимодействием с бездушной 
машиной — с введением данных в электрон-
ный реестр. Как добавил в беседе с кор-
респондентом «МК» постоянный читатель 
газеты по фамилии Пушкарёв, при заполне-
нии медицинских документов приходится 
пренебрегать совпадениями с паспортом 
и писать свою фамилию через «е», иначе 
система не принимает.

— Во многих электронных системах 
буква «ë» включена в число спецсимволов 
и запрещена. Я столкнулся с этим, когда 
оформлял заявки на экспресс-тест на ко-
вид: фамилию с буквой «ë» ты просто не 
можешь послать — система выдает ошибку 
и не принимает такие данные, причем объ-
яснений и подсказок не дает. Но мы калачи 
тертые, сами всё заметим и поправим, — 
рассказывает москвич.

Кроме того, по его словам, расхожде-
ния в написании фамилии через «е» или 
«ё» могут обернуться проблемами при за-
полнении документов латиницей. Ведь «е» 
и «ё» транслитерируют по-разному. 

…Использование буквы «ё» в совре-
менном русском языке — вопрос такой 
же дискуссионный, как написание «Вы» 
с большой буквы и склонение названий 
московских районов. Институтом Русско-
го языка РАН определено, что буква «ё» 
необходима лишь в тех случаях, когда ее 
отсутствие искажает смысл — например, в 
словах «небо» и «нёбо». Однако следующий 
вопрос: искажает ли буква «ё» значение фа-
милии? Пушкарёв и Пушкарев, Дягтерёв и 
Дягтерев — обладатели подобных фамилий 
стали филологами поневоле, научившись 
доказывать, что различное написание имен 
собственных не имеет значения. 

Дарья ТЮКОВА.

«ВЫБРОСИЛА 
МАШИНАЛЬНО» 
 Женщина кинула ребенка 
как мусор, решив, 
что он мертв?
Шокирующая история произошла 
в башкирском Мелеузе. При разбо-
ре мусора на сортировочной ленте 
в мусороперерабатывающем цехе 
птицефабрики сотрудник нашел 
черный пакет, в котором оказался 
труп новорожденного. Мать быстро 
установили, ей оказалась 26-летняя 
работница птицефермы Лиана, вос-
питывающая двоих маленьких сы-
новей. Она родила третьего ребенка 
прямо на рабочем месте, завернула 
тельце в черный мусорный пакет и 
выбросила в отходы. 

Этот случай напоминает начало романа 
«Парфюмер»: в нем мать будущего маньяка ро-
жает его прямо на грязном парижском рынке, 
где она торговала рыбой. Считая, что и этот 
ее новорожденный мертв, она отшвырнула 
ногой тельце к куче рыбьих потрохов. Но тот, 
средневековый, младенец оказался жив, в 
отличие от нашего случая... 

Мать, 26-летняя жительница Мелеузов-
ского района, пояснила следствию, что 19 
января родила уже мертвого ребенка и, решив 
никому не сообщать, положила его в мусор-
ный контейнер. То есть тельце пролежало в 
отходах больше недели. 

Экспертиза должна показать, действи-
тельно ли ребенок был мертворожденным 
или мать сама лишила его жизни. 

Много вопросов вызывают те факты, 
что мать женщины, по ее словам, не знала 
о третьей беременности дочки, что коллеги 
не замечали изменений в ее фигуре и как во-
обще Лиана могла родить на рабочем месте, 
не привлекая всеобщего внимания? Впрочем, 
это произошло в ночную смену... 

Про женщину известно, что у нее двое 
сыновей, 4 и 3 лет, с их отцом больше года 
она не живет вместе. После случившегося 
органы опеки передали детей ему. 

Говорить о том, что семья бедствовала и 
это могло толкнуть женщину на избавление 
от нежелательного «третьего рта», вряд ли 
возможно. Женщина трудилась оператором 
механизации на птицефабрике, а ее мать 
получала пенсию. «Квартиру она купила на 
маткапитал, и ее мама помогла это сделать», 
— рассказывают ее знакомые. Да и отец де-
тей, по словам знакомых, поддерживал фи-
нансово. А вот раньше Лиана испытывала 
большие материальные трудности. Как выяс-
нил «МК», осенью 2018 года она опубликовала 
открытое письмо с воззванием о помощи на 
специальном сайте, где люди обращаются к 
нашим российским миллиардерам (да, есть 
такой). На тот момент она была беременна 
вторым ребенком. «В нашем городе трудно 
найти работу, сейчас я нахожусь в декретном 
отпуске, воспитываю ребенка». Она сообщает, 
что решила развестись с мужем, и просит 
помочь ей «приобрести хотя бы комнату в 
общежитии». 

Сама Лиана утверждает сейчас, что не 
знала о своей беременности («ни токсикоза, 
ни тошноты», а также якобы у нее не пре-
кращались критические дни). Признается, 
что «сглупила», жалеет, что не вызвала себе 
«скорую». «Родила в «седьмом птичнике», 
ребенок не плакал, не дышал. Я сделала все 
машинально», — говорит женщина. 

Некоторые уверены, что она лукавит, го-
воря о том, что не знала о своем положении. 
«Что беременная, не знала, зато смерть ново-
рожденного на глаз определила? Почему не 
позвала никого на помощь, а нашла укромное 
место, чтоб никто не видел, родила, убрала 
все за собой, выкинула ребенка и пошла до-
мой?» — говорит одна из ее коллег. 

Можно предположить, что женщина могла 
скрывать ото всех свою беременность, так 
как она случилась вне брака. Она признает-
ся: «Я боялась, что мама меня поругает за 
ребенка». 

— Мы учились в одном лицее, потом во-
дили детей в один садик. Сейчас их возит в 
сад отец, — рассказала «МК» знакомая Лианы. 
— Как-то встретились, она мне говорит: «Я в 
птичнике работаю, с детьми живу, с мужем раз-
велась». Знаю ее как светлого, доброго, искрен-
него человека. Никогда агрессии с ее стороны 
не замечала, спокойная, улыбчивая всегда… И 
детки у нее всегда опрятные, чистенькие. Все, 
кто ее знает, тоже в недоумении. 

Адвокат Дмитрий Курепин разъяснил 
«МК», какое наказание ждет мать в зависимо-
сти от того, что покажет судебно-медицинская 
экспертиза:

— В случае если ребенок был жив, а 
мать его выбросила, она совершила пре-
ступление, предусмотренное ст. 106 УК РФ 
«Убийство матерью новорожденного ребен-
ка». Максимальное наказание за это пре-
ступление — 5 лет лишения свободы. В том 
случае, если ребенок родился мертвым, а 
его труп был выброшен роженицей в мусор, 
то возможно привлечение ее к уголовной 
ответственности по ч. 1 ст. 244 УК РФ «Над-
ругательство над телами умерших и местами 
их захоронения». Максимальная санкция — 3 
месяца ареста.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ 
ЗАШТОРМИЛО
Вся линейка товаров вырастет 
в цене на 10–20%
Молочная продукция вот-вот по-
дорожает. Об этом производители 
предупредили ретейлеров, а Мин-
сельхоз подтвердил реальность 
такого сценария. Теоретически тому 
есть две причины: либо картельный 
сговор молочников о поднятии цен 
ради повышения прибыли, и тогда 
ФАС должна его пресечь и наказать 
участников, либо на отпускную стои-
мость всех производителей давят 
общие факторы роста издержек. В 
любом случае основной удар при-
дется по кошелькам потребителей.

Производители молочной продукции 
уведомили ретейлеров о повышении цен на 
часть ассортимента с февраля в среднем на 
10%. В Минсельхозе прокомментировали со-
общения о предстоящем подорожании. Рито-
рика представителей ведомства изменилась 
с привычного в прошлом году «для роста 
цен нет оснований» на «рост цен не будет 
резким» и «правительство предпринимает 
меры, чтобы обеспечить доступные цены». 
Вывод напрашивается сам собой: власти 
перестали отрицать очевидное: стоимость 
молочной продукции растет и дальнейшее 
ее подорожание неизбежно.

По данным Росстата, розничные цены на 
молоко и молочную продукцию выросли за 
прошлый год на 9,8%, на сливочное масло — 
на 12,3%, все это заметно выше официальной 
инфляции. В то же время себестоимость про-
дукции у производителей за тот же период, 
по данным крупнейшей в отрасли ассоциации 
«Союзмолоко», в прошлом году выросла на 
16%, то есть еще больше отпускных цен.

Но на этом молочная инфляция, как 
следует из материалов Минсельхоза, не 

закончилась. Оснований для дальнейшего 
роста цен, мягко говоря, меньше не стало. 
Если растет стоимость пшеницы на мировых 
рынках и внутри России (а это напрямую 
влияет на затраты производителей молока, 
так как зерновые — это кормовая база для 
животных), то нет ничего удивительного в 
увеличении розничных цен. Одной из причин 
взлета цен также является удорожание им-
порта — различных концентратов, добавок, 
упаковки, оборудования и комплектующих к 
нему. Падающий в последние недели курс 
рубля, конечно, тоже влияет, потому что в 
стоимости и сырого молока, и любого молоч-
ного продукта существенна доля импортной 
составляющей.

Маркировка вносит свой вклад, посколь-
ку к цене каждой товарной единицы на полке 
теперь добавились 50 копеек за марку плюс 
НДС на эту сумму, отмечает глава Союза 
потребителей России Петр Шелищ. «Это 
видимая нам часть допрасходов, а есть еще 
и затраты производителей на закупку спе-
циального оборудования для маркировки, 
его наладку и обслуживание и аналогичные 
затраты продавцов на оборудование для 
считывания маркировки, которые тоже вошли 
в цену готовой продукции. И они могут быть 
значительно больше. Между тем нам никто 
не рассказывает, от каких неприятностей эта 

прибавка к цене защитила потребителей», 
— говорит эксперт.

Объективно для роста цен на молочную 
продукцию причины есть, подтверждает ру-
ководитель аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев. «Только производители 
до конца 2021 года были связаны условия-
ми контрактов с ретейлом — работали по 
определенным ценам, зачастую сокращая 
собственную прибыль. А сейчас наступил 
период заключения новых контрактов на год, 
и цены однозначно вырастут по всей стране 
и по широкой линейке молочной продукции 
примерно на 10–20% в зависимости от про-
изводителя и вида товара», — считает он.

Государству следует прежде всего по-
могать самым нуждающимся потребителям. 
Это увеличит спрос на молочную продукцию 
и тем самым поддержит производителей, 
убежден Петр Шелищ.

«Розничным ценам предстоит значи-
тельно вырасти, и это еще сократит спрос, 
если государство не поддержит продоволь-
ственными субсидиями на покупку отече-
ственных продуктов тех, у кого не хватает на 
это средств. Особенно семьи с детьми, для 
здорового развития которых очень важно 
молоко и молочные продукты», — заключил 
собеседник «МК».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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КРОССВОРД

По горизонтали: 1. Карточка с коор-
динатами юриста. 4. Офисный аппарат для 
«клонирования» бумаг. 10. Врач, лечащий 
заикание и картавость. 11. Родина в речи 
поэта-патриота. 13. «Каток», убирающий 
складки на одежде. 14. Знак зодиака друга 
Юры, рожденного в День космонавтики. 
15. Мрачная неприветливость бирюка. 16. 
Экономический «недуг» государства. 18. 
Дерево, чей плод недалеко падает. 20. Наи-
гранная смелость, маскирующая страх. 22. 
Довод, приведенный в доказательство. 23. 
Монотонность заезженных лекций. 24. Одно 
на двоих чтиво у Шурика с Лидой в комедии 
Гайдая. 27. Аварийный «расклад» на дороге. 
30. Железный конь, питающийся соляркой. 
32. «Мини-окошко» во входной двери. 34. 
Внимание, которым мама окружает ребенка. 
35. Привыкание новичка к чужому классу. 
36. «Поезд», доставивший Михайло Ломоно-
сова в Москву. 38. Шипящий в уксусе пище-
вой порошок. 39. Пташка, которая питается 
нектаром. 40. Спортивная игра «полотеров» 
на катке. 41. «Мушкетер», участвующий в 
корриде. 42. Жезл в комплекте с короной 
и державой.

По вертикали: 1. Бывший лес, о кото-
ром напоминают пни. 2. Сумма, венчающая 
кассовый чек. 3. Фиолетовый первоцвет на 
клумбе дачника. 5. «Ищейка», которая всегда 
найдет грязь. 6. Колхидский трофей Ясона 
и аргонавтов. 7. Бесхарактерный слабак. 8. 
Офицер, выполняющий поручения генерала. 
9. Препарат для медикаментозной блокады. 
10. «Сияющее» имя дьявола. 12. Зонтик, рас-
крывающийся по нажатию кнопки. 17. Твор-
чество, которое требует жертв. 19. «Прыщ», 
доставшийся от жабы. 20. «Непромокашка» 

для тента на грузовик. 21. «Ревизор», пригла-
шенный боссом фирмы. 25. Не пристроенные 
продавцом полметра ткани. 26. «Взлетная 
полоса» для лыжника-двоеборца. 27. Обо-
лочка глаза, которую «припаивают». 28. «Про-
поведник» политических взглядов партии. 
29. Земледелец, закончивший Тимирязевку. 
31. «Каталог» в земельном комитете. 33. 
«Золотой дворец» для игроманов. 34. Пта-
ха, «которой всегда холодно». 37. «Перин-
ка» для запекаемой в костре картошки. 38. 
«Опоясанная» охапка колосьев.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Трапеза. 4. Частник. 10. Жаровня. 11. Альфонс. 13. Овощ. 14. Туша. 15. Тинейджер. 

16. Ноготь. 18. Артель. 20. Конверт. 22. Броневик. 23. Терпение. 24. Рассылка. 27. Атлетика. 
30. Антенна. 32. Карета. 34. Кредит. 35. Рождество. 36. Пазл. 38. Клад. 39. Монисто. 40. 
Именины. 41. Кафедра. 42. Статист.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Таможня. 2. Плащ. 3. Злость. 5. Амфора. 6. Тент. 7. Кушанье. 8. Мятежник. 9. Дайд-

жест. 10. Жонглер. 12. Сумерки. 17. Теннисист. 19. Репертуар. 20. Кувалда. 21. Тарелка. 
25. Афоризм. 26. Автодром. 27. Амнистия. 28. Кандалы. 29. Скептик. 31. Студент. 33. 
Арбитр. 34. Корнет. 37. Ложе. 38. Кнут.

ШИРВИНДТ 
ВЫХОДИТ 
НА СЦЕНУ
c 1-й стр.

Надо сказать, что постановка 
«Где мы?..», выпущенная в 2018 
году, была очень популярна 
среди зрителей. Несмотря на 

востребованность, ее успели поиграть чуть 
больше одного сезона. В ней заняты были 
суперпопулярные артисты — Александр 
Ширвиндт, Александр Олешко, Федор До-
бронравов, Юрий Нифонтов. А во-вторых, 
фантасмагория в двух действиях Родиона 
Овчинникова (а именно так определен жанр 
спектакля) в его же постановке пыталась с 
помощью комедии разобраться с тем, что 
с нами происходит и где страна находится 
на данном историческом отрезке. Комедий-
ный замечательный спектакль даже успел 
получить театральную премию «Московско-
го комсомольца». 

Но, несмотря на всю привлекательность 
имен и тему, прокат успешного спектакля 
остановился: сначала из театра ушел Федор 
Добронравов, а потом случилась пандемия. 
Ну а потом и сам Александр Анатольевич 
оставил театр. Причем добровольно сложил 
свои полномочия. Популярный спектакль не 
играли два года. Казалось, история закончи-
лась, как говорится, не успев начаться, — что 
такое сезон для кассового спектакля?

Но... театр такое место, и бывает, что 
спектакли, как блудные сыновья, возвра-
щаются. Как будто чувствуют, что они сами 
не наигрались в хорошие истории. Так на 
этот раз произошло в Сатире со спектаклем 
«Где мы?..»

Звоню Александру Анатольевичу:
— Почему решили вернуть спек-

такль? Чья инициатива?
— Ну, обсудили все и пришли к выво-

ду, что можем продолжать играть. Главное, 
чтоб теперь ковид этот проклятый во второй 
раз не помешал. Я сам, как ты помнишь, 
переболел. 

— Сложно второй раз входить в одну 
и ту же воду? Текст надо восстановить 
в памяти и прочее…

— Да нет, я же в прошлом профес-
сионал. 

Никак не могу согласиться с Алексан-
дром Анатольевичем. Бывших артистов, как 
известно, не бывает. Александр Олешко, 
занятый в спектакле, рассказал, как про-
ходили репетиции. 

— Меня вот что поразило: когда первый 
раз мы вышли на сцену, у кого тетрадка, у 
кого листки с текстом рядом лежали, а у 
Александра Анатольевича ничего такого 
с собой не было, он помнит весь текст, в 
том числе и партнеров. И еще вот такое 
наблюдение: у меня есть привычка заранее 
приходить на репетицию, где-то на полчаса 
раньше — так легче настроиться. И вот я 
пришел в 10.15 при назначенной репети-
ции в 11.00. Думал, буду первый. А вот и 
нет — оказалось, что Ширвиндт уже давно 
в театре. 

Марина РАЙКИНА.

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД»,
ул. Маросейка, 9/2, стр.1,  
8-800-100-81-75
ВСЕ КРУИЗЫ НА WWW.FLOTRUSICH.RU

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
25.04.2022-28.04.2022 «ВЕСНА ИДЕТ! ВЕСНЕ ДОРОГУ!» МОСКВА - КАЛЯЗИН - ТВЕРЬ 
(СТАРИЦА+РЖЕВ, ТОРЖОК, ЗАВОД «АФАНАСИЙ») – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 12 800.-
29.04.2022-14.05.2022  «ЗДЕСЬ И БЕЛАЯ, И ВЯТКА, И ПЛАНЕТА АРКАИМ»  
МОСКВА – ГОРОДЕЦ – Н.НОВГОРОД – СВИЯЖСК – БИРСК (А.ТУР: АРКАИМ) – УФА
(2 ДНЯ) – ЕЛАБУГА (МАМАДЫШ) – КАЗАНЬ – ЧЕБОКСАРЫ – ЧКАЛОВСК – ТУТАЕВ 
– КАЛЯЗИН – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 78 000.-
09.05.2022-18.05.2022 «ДОРОГАМИ КАЗАНСКИХ ХАНОВ»  МОСКВА -  УГЛИЧ - 
ЯРОСЛАВЛЬ - ГОРОДЕЦ – Н. НОВГОРОД - КАЗАНЬ - ЧЕБОКСАРЫ - ГОРОДЕЦ - ЧКАЛОВСК 
- ТУТАЕВ - КАЛЯЗИН – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 30 800.-
23.05.2022-10.06.2022 «КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» МОСКВА 
- ВАЛААМ - КОНЕВЕЦ – С.-ПЕТЕРБУРГ - КР.ОРЕШЕК - СТ.ЛАДОГА - КИЖИ - СОЛОВ-
КИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ СЕВЕРОДВИНСК, МЛ.КОРЕЛЫ) - БЕЛОМОРСК -
БЕЛОМОРКАНАЛ – МОСКВА (КЕШБЭК)  ОТ 108 800.-
19.07.2022-31.07.2022 «АРХАНГЕЛЬСКИЙ КРАЙ» С.-ПЕТЕРБУРГ - ЛОДЕЙНОЕ 
ПОЛЕ - СВИРЬСТРОЙ - КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - БЕЛОМОРСК 
- СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ - СВИРЬСТРОЙ - О. ВАЛААМ - О. КОНЕВЕЦ – С.-ПЕТЕРБУРГ 
ОТ 85 800.-
31.07.2022-15.08.2022 «АРХАНГЕЛЬСК - МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ»
С.-ПЕТЕРБУРГ – СТ.ЛАДОГА - КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ Б.ЗАЯЦКИЙ, О.КУЗОВА) -
АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - О. КИЙ / Г.ОНЕГА - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ  (КИВАЧ, 
Г. ВОТТОВААРА) - МОСКВА ОТ 106 000.-
29.08.2022-09.09.2022 «СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС» МОСКВА - УГЛИЧ - ГОРИЦЫ - 
КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ - АРХАНГЕЛЬСК - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ - МЫШКИН 
- МОСКВА ОТ 67 400.-
21.09.2022-01.10.2022 «БЕЛОМОРСКИЙ ЭКСПРЕСС» МОСКВА (АВТО) - ЯРОСЛАВЛЬ 
- ВЫТЕГРА – СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) – ЯРОСЛАВЛЬ - (АВТО) 
МОСКВА (ЛУЧШАЯ ЦЕНА)  ОТ 41 600.-

ТЕЛ. 8 (800) 100-81-75. ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРИ НАЛИЧИИ МЕСТ.
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КЕШБЭК МИР 20% + СКИДКА ДО 17%,

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 февраля с 8.30 до 18.30,
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Бирюлево Западное, 
ул. Булатниковская, д. 9а, у к/т «Бирюсинка»

р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
2 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятёрочка» 

м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
3 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Партизанская», 
Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, у г-цы «Измайлово» 
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а, на автостоянке
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравной
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          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на второе полугодие 2022 года.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или перейдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй 
группы для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал 

соответствующего документа.

C 1 февраля по 31 марта открыта ДОСРОЧНАЯ подписка в любом почтовом 
отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных подписных пунктах «МК» 

на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2022 года с доставкой на дом.
                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1485,66 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1260,60 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т.: 8(495)720-68-36

предлагаю куплю

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.01.2022
1 USD — 77,4702; 
1 EURO — 86,5032.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Аксенов (1935) — космонавт, 
дважды Герой Советского Союза
Габриэль Батистута (1969) — аргентин-
ский футболист, нападающий
Борис Ельцин (1931–2007) — пер-
вый Президент Российской Федерации 
(1991–1999)

Лев Лещенко (1942) — певец, народный 
артист РСФСР
Екатерина Максимова (1939–2009) — 
балерина, народная артистка СССР
Константин Никольский (1951) — рок-
музыкант, певец, гитарист, автор песен

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-3...-1°, днем в Москве -1…+1°. Облачно. 
Временами осадки (снег, мокрый снег). 
Гололедица. Ветер южный, юго-западный, 
5–10 м/c.

Восход Солнца — 8.23, заход Солнца — 
17.03, долгота дня — 8.39.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирная неделя гармоничных меж-
конфессиональных отношений
День работника лифтового хозяйства 
в России
День интронизации Святейшего Па-
триарха Московского и всея Руси 
Кирилла

1587 г. — состоялось подписание англий-
ской королевой Елизаветой I смертного 
приговора Марии Стюарт
1717 г. — под давлением российского царя 
Петра I король Август II принимает выдви-
гаемые ему требования (вывод саксонских 
войск, расширение полномочия сейма и 
сената, ограничение личной власти короля) 
практически без единого слова
1732 г. — состоялось подписа-
ние российско-иранского Рештского 
договора
1992 г. — подписана Российско-
американская декларация о завершении 
«холодной войны»

ПРОБЛЕМА
СПОРТ

Возможное подорожание молочной продукции, 
о котором предупреждали ранее, не состоится. 
Вместо него будет невозможное.

Привел первый раз сын невесту в дом.
Все долго молчали… Потом бабка сказала:
А это вам за то, что вы не молитесь!

— Прикинь, в выходные решил навести порядок 
в отцовском гараже. Нашел в хламе разобран-
ный легкий самолет — алюминиевые трубки, 
брезент. Все выходные пытался собрать — не 

получается. И так крутил и этак… Поможешь?
— А точно не раскладушка?

— Котик, ты где?
— Я на кухне, милая!
— Заткнись, придурок! Я кота ищу!

— Пойдем со мной через ночную мглу, я покажу 
тебе мир, полный чудес и тайн, открывающийся 
в свете одного только маленького светила!..
— Мы к холодильнику?
— Да!
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ОСТАЛОСЬ ДНЯ3

Вся карьера Рафаэля Надаля — это боль, 
травмы, преодоление и движение вперед, не-
смотря ни на что. Когда 35-летний испанец, 
только что вернувшийся в Тур после полуго-
дового отсутствия и буквально месяц назад 
к тому же перенесший коронавирус, начал 
носиться по корту в третьем сете финала 
Открытого чемпионата Австралии против 
Даниила Медведева, родившегося на 10 лет 
позже, у мира перехватило дыхание: как?! как 
он это делает? И вот уже 25-летний Даня вы-
глядит усталым, а Рафа словно подключился 
к солнечной батарее и топит, топит... Рафаэль 
Надаль — ментальный монстр. И в этом ему 
помогли его бесконечные травмы.

2003 год. Рафе всего 17 лет, но он уже 
вошел в первую сотню рейтинга ATP, начал 
выигрывать отдельные матчи и должен был 
дебютировать на «Ролан Гаррос», турнире, 
королем которого впоследствии станет. Но 
случилась одна из самых первых травм — на 
тренировке он повредил локоть. Тот French 
Open Надаль пропустил, чтобы вернуться 
уже через месяц на Уимблдоне и феерично 
дойти до третьего круга.

В 2004 году он снова пропускает «Ролан 
Гаррос» из-за травмы лодыжки. Попадет на 
любимый в будущем турнир Рафа только год 
спустя. Дебют удался на славу — Рафаэль 
Надаль выигрывает свой первый титул на 
турнире Большого шлема. Но именно в 2005 
году его настигнет та самая травма стопы, 
из-за рецидива которой он пропустил поло-
вину прошлого сезона и готов был закончить 
со спортом.

Тогда врачи сказали, что это врожденное: 
«Мне было 19 лет, я завоевал первый титул на 
«Ролан Гаррос», но сразу после этого врачи 
сказали, что врожденная травма стопы не по-
зволит мне играть дальше. Мне было настоль-
ко больно, что приходилось тренироваться, 
сидя на стуле. Меня спасла стелька, которая 
меняла положение стопы. Однако это вызвало 
воспаление коленей. Тем не менее я преодо-
лел все трудности благодаря положительному 
настрою. Я превратил хрупкость своего орга-
низма в ментальную силу. Рано или поздно все 
сложится, надо быть готовым преодолевать 
препятствия. Иного выхода нет».

Надалю диагностировали «болезнь Кел-
лера» (невоспалительные, неинфекционные 
расстройства роста кости в зоне окосте-
нения ладьевидной кости предплюсны, им 
подвержены дети и подростки, как правило, 
мальчики), а постоянные физические нагруз-
ки привели к деформации кости, она ста-
ла больше, чем должна быть, и подвержена 
микропереломам.

Стельки и специальная обувь помогли, но 
боль все равно возвращалась. И Рафа про-
пустил Australian Open-2006, который тогда 
выиграл Роджер Федерер. Но беспокоили 
испанца не только ноги. В том же 2006 году 
он вынужден был сняться с четвертьфина-
ла турнира Королевского клуба (старейший 
английский турнир, всегда предшествует 
Уимблдону) против Ллейтона Хьюитта из-за 
болей в плече.

Позже он вынужден был сниматься с тур-
ниров и в 2007-м, и в 2008 годах — из-за тех 
самых проблем с коленями, которые стали 
последствием использования специальных 
стелек от болей в стопе.

В 2009 году удар был сильным: беды с 
надколенными сухожилиями начались на обе-
их ногах, и он в четвертом круге проигрыва-
ет Робину Содерлингу в четвертом раунде 
«Ролан Гаррос», а затем уходит лечиться аж 
до августа, где на US Open получает микро-
разрывы мышц живота. Но не только из-за 
травм сезон был для него тяжелым: «Очень 
серьезным испытанием для меня стал раз-
вод моих родителей. Я плохо играл на «Ролан 
Гаррос», не смог сыграть на «Уимблдоне», и 
все стало совсем тяжело. Всего за один месяц 
мир перевернулся».

Колени мучали Рафу и в 2010-м, когда 
он снялся в четвертьфинале Australian Open 
против Энди Маррея. В 2011-м выбыл на не-
сколько месяцев из-за травмы бедра, в 2012-м 
во втором круге Уимблдона сенсационно 
проиграл Лукашу Росолу, занимавшему со-
тую позицию в рейтинге, что стало для него 
худшим выступлением на мэйджорах за по-
следние семь лет.

Все это время Рафа пробует инноваци-
онное лечение, которое иногда давало ре-
зультат, а иногда нет. В своей автобиографии, 

вышедшей в 2011 году, Рафа рассказывал, что 
он не раз подумывал бросить теннис и играть 
в гольф. Надаль, кстати, давно любит гольф 
и регулярно участвует в профессиональных 
турнирах во время пауз, которые он делает 
в теннисном Туре.

Желудочная инфекция, травмы спины (и 
снова, кстати, на Australian Open) — все это 
снова мешает Рафе выигрывать очередной 
титул. «Эти полтора часа в мачте против Стэна 
Вавринки стали из-за болей худшими в моей 
карьере», — сказал он после Открытого чем-
пионата Австралии-2014.

В следующие два года добавились еще и 
травмы запястья. И так каждый год: то спина, 
то бедро, то колени...

И несмотря на то что часть 2020 года 
из-за пандемии он смог отдохнуть и не нагру-
жать себя сверх меры, в 2021 году проблемы 
коленей обострились. После проигранного 
на «Ролан Гаррос» Джоковичу матча он про-
пустил часть сезона, попытался вернуться 
в Вашингтоне, но так и не сумел. Впервые 
мы по-настоящему увидели Рафаэля Нада-
ля только на Australian Open-2022. Но каким 
увидели!

Специалист в области спортивной пси-
хологии Патрисия Рамирес когда-то сказала: 
«Надаль получает удовольствие от профессии, 
он страстный, он постоянно превосходит сам 
себя, переходит собственный предел, расши-
ряет границы возможностей и бросает себе 
вызов. Это очень сильный посыл, заставляю-
щий действовать. У него нет «потолка». Все, 
что достигнуто им на настоящий момент, толь-
ко укрепляет его талант, но не останавливает. 
А его травмы, каждая его травма доказала 
ему, что, возвращаясь, он становится даже 
сильнее. Жизнь научила его признавать, что 
он может травмироваться и будет вынужден 
затем проходить период восстановления, но 
когда он вернется, то его талант, его тяжкий 
труд и менталитет победителя позволят ему 
снова стать номером один и выигрывать тур-
ниры так же, как он делал это до».

Судя по той феерии, которую выдал в 
воскресенье Надаль на кортах Мельбурна, 
все сказанное — абсолютная правда.

Ульяна УРБАН.

Созданная несколько лет назад Ака-
демия РФС занимается подготовкой 
специалистов для всех областей фут-
бола. «МК» разбирается — кто и чему 
учит отечественных тренеров в этом 
подразделении РФС.

Российский футбол переживает не лучшие 
времена. Это выражение стало уже таким обы-
денным, что даже начало терять свой смысл. 
Превратилось в простую констатацию факта. 
Мы привыкли гордиться нашим хоккеем, фи-
гурным катанием, биатлоном. В 2018 году мы 
впервые за последние десять лет начали гор-
диться своей сборной. Но именно российским 
футболом как видом спорта, как отраслью на-
родного хозяйства в новейшей истории мы не 
гордились, пожалуй, никогда. Периодические 
несистемные успехи того или иного клуба в 
евротурнирах, некоторые удачные игры сбор-
ной только подчеркивают общую тенденцию: 
чувства гордости, как у немцев, итальянцев или 
испанцев, наш футбол у нас не вызывает.

После того как президентом РФС в февра-
ле 2019 года стал глава «Газпром нефти» Алек-
сандр Дюков, многие ждали, что ситуация в 
отечественном футболе существенно улуч-
шится. В некотором смысле так и произошло, 
но в общем стало еще хуже, чем было ранее. А 
ведь в январе этого года исполнилось 110 лет, 
как в ресторане «Вена» в Санкт-Петербурге со-
стоялось учредительное собрание Всероссий-
ского футбольного союза, правопреемником 
которого является РФС. Чем не повод подвести 
очередные итоги и снова спросить футбольное 
руководство и самих себя: чем же болен спорт 
номер один в нашей стране? почему у нас все 
через одно место?

В октябре 2021 года «МК» уже писал о 
странностях в работе РФС при Дюкове. Пришла 
пора повнимательнее рассмотреть некоторые 
аспекты этой проблемы. И начать хотелось бы 
с главного.

Российские клубы последние три года 
крайне неудачно выступают в еврокубках. Мож-
но сетовать на отсутствие высококлассных 
футболистов, особенности национального 
лимита на легионеров, сложности календаря, 
тактическое и физическое превосходство со-
перников — оправданий может быть много. 
Но ведь команда это не только игроки. Это, в 
первую очередь, тренер. И вот с тренерами у 
нас большие проблемы.

Почему такое категоричное утверждение? 
Так ведь сам президент РФС Дюков в своем 
интервью телеканалу «Россия 24» 24 августа 
2021 года в рамках передачи «Футбол России» 
заявил, что в России нет тренерской школы.

«Может быть, я ошибаюсь, но я считаю, 
что тренерской школы у нас в настоящий 
момент нет. Можно, наверное, говорить о 
немецкой школе тренеров, итальянской. В 
свое время была советская школа, и наши 
тренеры влияли на развитие тренерской 
мысли по всему миру.

Мы создали Академию Российского 
футбольного союза. В ее рамках разра-
ботаны десятки программ по подготовке 
специалистов, начиная от тренеров и за-
канчивая специалистами в других футболь-
ных областях. После создания Академии два 
года назад мы стали пересматривать и, по 
сути, разрабатывать новые образовательные 
программы для тренеров. Сейчас эта работа 

почти завершена. Это программы уже с новым 
контентом, который отражает современные 
тенденции, которые появились в футболе.

Чтобы не терять время, в прошлом году для 
тренеров с лицензиями Pro и A мы проводили 
систему семинаров, классов для обмена мне-
ниями с привлечением ведущих европейских 
специалистов. Тогда провели это онлайн из-за 
пандемии, но процесс продолжаем», — сказал 
Дюков в программе «Футбол России» на канале 
«Россия 24».

Что такое немецкая или итальянская тре-
нерские школы, не совсем понятно. Во всяком 
случае, в беседах с нашими, российскими за-
служенными тренерами, добивавшимися выда-
ющихся успехов в мировом футболе в прежние 
годы, так и не удалось понять, о чем идет речь. 
Потому что такие «школы» им неизвестны. Со-
временный футбол интернационален. 

Но дело не в этом. Гораздо более интере-
сен другой глобальный вопрос, касающийся 
Академии РФС, которую возглавляет Ири-
на Баранова, работавшая раньше в пресс-
службе РФС, затем окончившая магистерскую 
программу FIFA Masters, затем работавшая в 

департаменте по коммуникациям и связям с 
общественностью ФИФА и участвовавшая в ор-
ганизации чемпионата мира-2018. Очень долгая 
и плодотворная жизнь в футболе. Вот только с 
тренерской профессией никак не связанная. 
Хотя сегодня для того, чтобы руководить круп-
ным производством или компанией, не обя-
зательно разбираться в том, что ты делаешь. 
Главное — быть эффективным менеджером. 
Как в любой другой крупной компании.

Впрочем, об особенностях современной 
кадровой политики нашего Футбольного союза 
более подробно будет рассказано в одном из 
следующих материалов. Так как любопытных 
во всех отношениях людей в руководстве РФС 
сейчас более чем много.

Пока же вернемся к нашим…
● ● ●

Чему же учат в Академии РФС? И кто рас-
тит российских футбольных «Платонов и бы-
стрых разумом Невтонов»? И сколько времени 
требуется, чтобы получить заветную тренер-
скую лицензию, чтобы затем твердой рукой 
вести «Спартак» или ЦСКА к золотым медалям 
чемпионата и евротурниров?

На сайте РФС есть ссылка на страницу 
этой организации. Однако на этой странице 
нет данных о научно-педагогическом составе, 
образовательной платформе и других важных 
аспектах деятельности образовательной орга-
низации. Зато есть многочисленные новости 
об успешной работе и проведенных образо-
вательных мероприятиях. 

Вот выдержки из некоторых из них:
«С ноября 2020 года Академия РФС со-

вместно с УЕФА запустила уникальный курс 

по повышению квалификации для тренерских 
штабов футбольных клубов и слушателей тре-
нерской программы на соискание лицензии 
«Pro-УЕФА». Перед стартом курса руководитель 
службы УЕФА по тренерскому образованию 
и техническому развитию Франк Людольф 
рассказал об истории и значении Тренерской 
конвенции, которая была создана в 1998 году. 
Представитель УЕФА затронул и проблемные 
моменты. Он, к примеру, обратил внимание, 
что, согласно статистике, доля женщин среди 
тренеров составляет всего 6% и УЕФА плани-
рует прикладывать усилия, чтобы женщины 
были больше вовлечены в образовательные 
процессы».

Дальше идет название образовательных 
модулей и их краткое содержание. Они могут 
показаться вам скучными и непонятными, но 
это важно, правда важно. Потому что, слушая 
все это, наши тренеры, тренирующие наши 
команды, получают тренерские лицензии.

Итак, первая образовательная программа 
на соискание лицензии «Pro-УЕФА» состояла 
из шести модулей.

Модуль №1: тренды 
современного футбола

Перед слушателями курса выступил Па-
трик Боннер — технический эксперт УЕФА, в 
сферу интересов которого входит аналитика 
современного футбола, а также роль голкипера 
в игре команды. Он поделился данными техни-
ческих отчетов, сделанных на основе матчей 
Лиги чемпионов и Лиги Европы.

Модуль №2: роль вратаря 
в современном футболе

Спикером второго модуля вновь стал Па-
трик Боннер, который в этот раз выступал уже 
в статусе эксперта по игре вратарей. Боннер 
провел 80 матчей за национальную сборную 
Ирландии и долгое время являлся рекордсме-
ном команды по количеству матчей среди гол-
киперов. После завершения карьеры ирландец 
сфокусировался на изучении роли вратарей в 
современном футболе.

Модуль №3: успех ФК 
«Саутгемптон» 
и ДНК Футбольной 
ассоциации Англии

Тут солировал Лес Рид, который, как 
утверждает руководство Академии РФС, счита-
ется одним из самых авторитетных специали-
стов в английском футболе: на протяжении 
почти 10 лет он работал в «Саутгемптоне», на 
протяжении карьеры неоднократно в различных 
ролях сотрудничал с Футбольной ассоциацией 
Англии, во время третьего прихода в которую в 
2018-м стал ее техническим директором.

Модуль №4: скорость игры

Перед «тренерами» выступил Пол Боль-
сом — тренер по физической подготовке на-
циональной сборной Швеции и глава отдела 

инноваций клуба английской премьер-лиги 
«Лестер». Он уже более 20 лет изучает вопрос 
физической формы футболистов, а в качестве 
тренера принимал участие в 8 чемпионатах 
мира и Европы.

Модуль №5: французский 
стиль и подход к футболу

На этот раз технический директор Фе-
дерации футбола Франции Юберт Фуренье, 
спортивный директор Лионель Руксель и 
руководитель тренерского образования, 
элитный тренер национальных сборных ко-
манд Франк Тивилье рассказали о реалиях 
французского футбола.

Модуль №6: голландская 
ДНК от футбольных 
академий к сборной
Шестой модуль был посвящен разви-

тию нидерландского футбола и его истории 
успеха. Спикерами выступили директор по 
развитию Королевского футбольного союза 
Арт Лангелер и руководитель Академии ФК 
«Аякс» Корне Грунендейк. 

Конечно, это очень уважаемые и авто-
ритетные преподаватели, питающие сла-
бость к ДНК футбола. Вот только где же наши 
специалисты? А их не было. Наверное, по-
тому, что, как сказал президент РФС Дю-
ков, отечественной тренерской школы не 
существует.

Впрочем, это не совсем так. Перед слу-
шателями Академии РФС периодически в 
различных «модулях» второго сезона сериала 
под названием «Обучение на лицензию «Pro-
УЕФА» выступают и наши тренеры, слушатели 
первой версии программы. Так, например, во 
втором модуле на этот раз ключевым событи-
ем стала лекция главного тренера «Ахмата» 
Андрея Талалаева про развитие мощности 
у футболистов. 

Вполне вероятно, что такая практика 
обучения отвечает современным реалиям: 
коучингам, тимбилдингам и модульному об-
разованию. Но уровень получаемых знаний 
на таких «курсах повышения квалификации» 
почему-то вызывает сомнение.

В книгах о войне, что я читал в детстве, 
одним из самых волнительных моментов 
для меня была судьба молодых командиров-
лейтенантов, которых после краткосрочного 
обучения бросали в бой. И жили они очень 
недолго. Поэтому приходилось постоянно 
отправлять на передовую после ускоренного 
выпуска новых. Зачем такие «торопливые» 
курсы, такие «экстренные» программы обу-
чения и «ускоренные» выпуски лейтенантов 
от футбола нужны РФС? С кем он воюет? 
По всему выходит, что враг у руководства 
нашего футбольного союза и его Академии 
только один — футбол.  

● ● ●
Справедливости ради стоит отметить, 

что поводом к написанию этой статьи ста-
ло еще одно, довольно неприглядное, со-
бытие. Имеющее непосредственное отно-
шение к деятельности Академии РФС и ее 
руководства.

12 октября 2021 года мы все отмечали 
95-летие великого футболиста и тренера, 
легенды и патриарха Никиты Павловича 
Симоняна. Который, среди всех прочих 
своих должностей и обязанностей, еще и 
долгие годы возглавлял Аттестационную 
комиссию РФС по подтверждению лицензий 
тренеров.

И вот в конце декабря на вручении пре-
мии «Первая Пятерка» Арсену Захаряну Ни-
кита Павлович узнал, что некоторое время 
назад заместитель генерального секретаря, 
директор по развитию РФС Максим Митро-
фанов издал приказ, согласно которому ру-
ководителем данной комиссии стала Ирина 
Баранова. Источники утверждают, что это так 
сильно обидело Симоняна — почему ему не 
сказали об этом приказе? — что он некоторое 
время себя плохо чувствовал.

Самый главный вопрос: зачем понадо-
билось так спешно и секретно снимать Ни-
киту Павловича? Может быть, потому, что он 
остался одним из немногих в современном 
руководстве РФС, кто знает футбол изнутри 
и разбирается в нем досконально? И может 
начать на экзаменах задавать неудобные 
профессиональные вопросы людям (трене-
рами их после таких «интенсивных» курсов 
назвать сложновато), на которые те просто не 
в состоянии будут ответить? А тогда вопросы 
возникнут уже к руководству Академии РФС: 
что же это за учеба такая, после которой в 
голове у футбольных лейтенантов только 
звенящая пустота?

И это не простые слова. На том же са-
мом сайте Академии РФС есть новость от 
10 декабря 2021 года о том, что в рамках 
обновленной системы образования в части 
организации и проведения обучения на ли-
цензии УЕФА и РФС на территории России 
все действующие обладатели национальных 
лицензий РФС будут обязаны пройти пере-
аттестацию на международные лицензии 
УЕФА в течение 2022 и 2023 годов. Причем 
процесс этот будет платным.

Вот и выходит похожим на то, что убирать 
Никиту Павловича им нужно было в любом 
случае.

Только сделать это можно было по-
человечески. Благо и возраст почтенный, и 
поводов для торжественных проводов хоть 
отбавляй. Например, 110-летие Российского 
футбольного союза. Хотя такой человек, 
как Никита Павлович, и сам является зна-
чимым поводом для любого праздника. 
Можно было бы устроить торжественное 
мероприятие, сказать патриарху и легенде 
отечественного футбола большое челове-
ческое спасибо. Поклониться в ноги за все, 
что он сделал для нас. В том числе за его 
храбрость, когда он руководил РФС в самые 
сложные периоды безвременья последних 
двух десятилетий.

Но сделали через одно место. Показав, 
что им на футбол в лице Симоняна просто 
наплевать. Обидев легендарного человека 
своей невоспитанностью. Так как за уваже-
ние и почтение денег не платят и «модуль 
с иностранными специалистами» на таком 
мероприятии, как торжественные проводы, 
не проведешь. Поэтому и находятся они в 
состоянии войны с футболом.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Методы подготовки 
тренеров в Академии РФС 
вызывают вопросы

РФС ВОЮЕТ С ФУТБОЛОМ
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ЖЕЛЕЗНЫЙ 
РАФА
То, что сделал Рафа 
Надаль в финальном матче 
Australian Open против 
Даниила Медведева, 
— это даже не подвиг. 
Это сродни героизму 
космического уровня и 
преодолению такого рода, 
которое обычным людям 
и не снилось. Несколько 
месяцев назад он всерьез 
задумывался об уходе из 
большого тенниса, а сейчас 
празднует рекордный 21-й 
титул на Шлеме. Впрочем, 
по его же собственным 
словам, сил праздновать 
у него нет. Рассказываем 
историю боли Рафаэля 
Надаля, благодаря которой 
он стал тем, кто есть. 
Великим.

Надаль всю жизнь играет 
через боль, и это делает 
его только сильнее

Ирина 
Баранова.
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